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Se inauguró el curso de VERADIF 2023 en Santiago

Muere en Tijuana Jorge “Pachuco” Ramos Carmona, peluquero de Santiago
José María Castañeda 

Una muy triste noticia fue la que 
recibimos la mañana del pasado 
lunes al conocer la triste noticia 
del fallecimiento de Jorge Alberto 
Ramos Carmona, a quien sus 
amigos conocimos ampliamente 
con el apodo del “Pachuco”.
El Pachuco de oficio peluquero 
alternaba su estancia, lo mismo 
aquí en Santiago Ixcuintla 
poblado que lo vio nacer como 
en la fronteriza ciudad de Tijuana 
B.C. sitio al que constantemente 
iba porque allá tenia a sus hijos 
y que como buen padre iba a 

visitarlos y a quedarse largas 
temporadas, ya que el oficio de 
fígaro allá también los ejercía 
ya que tenía clientes en aquella 
población lo mismo que aquí en 
Santiago,  la última vez que fui a 
cortarme el pelo tenía instalada 
su peluquería en un apartado que 
le rentaba el Lic. Jorge H. Macías 
Rodríguez, y  en lo que me cortaba 
el pelo fiel a la costumbre de todo 
buen peluquero entablamos una 
plática donde me decía que ya 
los años comenzaban a pegarle y 
que estaba pensando seriamente 
en quedarse definitivamente en 
Tijuana al lado de sus hijos. 

Aquí en Santiago anduve con 
una mujer con la que me llevaba 
bien, pero esta tenía un marido 
muy desobligado, quizá por eso 
aceptó andar conmigo, pero no 
me acostumbré a compartirla, yo 
le ofrecí juntarme con ella pero 
ella me decía que así estábamos 
bien, por lo que finalmente tomé 
la decisión de continuar solo, 
y que a lo mejor me regresaba 
a Tijuana, el reportero dejó de 
ver a Jorge Alberto Ramos, a 
quien los amigos de la infancia 
jamás lo abandonaron, ya que 
constantemente me tocaba 
verlos en su peluquería de la 

calle Zaragoza ingiriendo unas 
cervezas, cosa que molestaba 
al Pachuco, ya que incomodaba 
a la clientela, de ahí cambió su 
peluquería a la calle Guerrero, 
y fue ahí donde le perdí la pista, 
hasta ayer que por medio de 
algunos medios impresos me di 
cuenta de su deceso, descansa 
en paz amigo Pachuco, y pues 
cualquier rato nos volvemos 
a reunir ya que como tú lo 
decías de manera acertada, los 
años comienzan a pesarnos y 
cualquier rato nos volvemos a ver 
para seguir con nuestras platica 
relacionadas con el béisbol. 

José María Castañeda 

“Para que vinieron al Veradif, verdad 
que a divertirse”, preguntó el profe. 
Eduardo Lugo, Siiii, contestaron a 
una sola voz las decenas de niños 
que abarrotaron una de las áreas 
verdes de la unidad deportiva de 
esta ciudad de Santiago Ixcuintla, 

Los menores niños y niñas además 
de los docentes portaban una 
playera con la leyenda de VERADIF, 
mismas que los señalaban como 
participantes en el curso de 
verano instituido por el presidente 
municipal Eduardo Lugo, y su esposa 
la presidenta del voluntariado del 
Dif.

El reportero realizó un pequeño 
recorrido por las confortables 
campos deportivos,  encontrándonos 
primeramente a un grupo de niños 
que practicaban el béisbol, desde 
sus principios básicos como era el 
de batear la esférica, guiado por 
un instructor que con la paciencia 
de un monje tibetano observaba la 
práctica de bateo, mientras que era 
seguido muy de cerca por el Pollo 
Abrahán Ramos,  responsable de 
la disciplina beisbolera en la misma 
práctica del rey de los deportes, 
vimos a Severo Aranda, quien fuera 
una de las glorias deportivas en esta 
disciplina  al que por cierto lo vimos 
muy delgado, éste dijo que le habían 
detectado Diabetes,  y que esa era 
la causa de su baja de peso.
En otra de las canchas deportivas 
vimos a un grupo de niñas que 
sumamente motivadas esperaban 
la hora en la que su instructor les 
indicara la forma en la que deberían 
de ver acción en la disciplina de la 
gimnasia, por lo que luego de ver 
la algarabía que mantenían cual 

si fueran gaviotas en la playa, 
continuamos con nuestro andar 
hasta situarnos en otra de las 
áreas de la unidad deportiva, donde 
niños pateaban un balón a la vez 
que recibían las indicaciones de 
sus entrenadores, en ese lugar el 
presidente Eduardo Lugo, quien 
por ser maestro de profesión se 
encontraba en su elemento, es decir, 
entre alumnos que entusiasmado 
no hallaban la hora en  la que 
mostrarán sus habilidades a la hora 
de dominar el balón.
Por lo que en la breve estancia en 
la que me mantuve en la unidad 
deportiva de Santiago Ixcuintla, 
no tuve menos que evocar, no sin 
cierta añoranza los momentos 
en los que éramos parte activa 
en la disciplina del deporte, 
conformándome con ver como 
los alumnos participantes en el 
Veradif 2023 al igual que docentes 
e instructores se declaraban listos 
para sacar adelante esta nueva 
jornada de entretenimiento y 
diversión, Enhorabuena. 

No se escatiman recursos 
para proteger a los nayaritas: 

Doctor Navarro Quintero

Presentan 
Tarjeta Joven 

en Nayarit 
para acceder 
a beneficios

Gana Michel 
Montaño Señorita 

Tepic 2023

No regresará 
la pensión a ex 

presidentes: 
Adán Augusto

Se inaugura 
curso Veradif 
en Santiago: 

Eduardo Lugo

‘Pepito’ Barajas 
revisó obra de 
construcción 
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*Muñoz 
Ledo*

 Apologías de todo y para todo
Como si se quisiera tapar el Sol con 
un dedo, hoy en día han surgido 
personas que en todo ven apologías 
hacia el crimen, hacia la drogadicción, 
al narcotráfico y por supuesto, hacia el 
racismo y el esclavismo, promoviendo 
que se censuren datos históricos 
plasmados en películas, libros, novelas, 
canciones y pláticas comunes.
Nuevas generaciones se asustaron al 
mirar la película “Lo que el viento se 
llevó”, por tener escenas de esclavos 
y porque al servicio de una hacienda 
hay mujeres afroamericanas. Películas 
como la de “ET” dirigida por Steven 
Spielberg, convencieron a este cineasta 
de eliminar escenas en donde aparecen 
armas de fuego en el cinturón de un 
policía que persigue al extraterrestre. 
Y, en nuestro país hay entidades en 
donde están prohibidos los corridos que 
hablen del narcotráfico o personajes 
ligados al contrabando de drogas, 
dizque por hacer apología del crimen 
e incitar a las nuevas generaciones al 
exhibir series en donde se da cuenta 
que quienes se dedican al narcotráfico 
viven cómodamente en residencias o 
mansiones ostentosas.
En la misma forma se ha prohibido 
todo tipo de propaganda hacia los 
cigarrillos, al consumo de tabaco, 
hasta no permitiendo su exhibición en 
tiendas en donde se venden y menos 
que presenten carteles alusivos a los 
cigarrillos.
Sin embargo, poco o nada se dice de las 
canciones que hablan de las borracheras 
o a ingerir licores embriagantes, ¿por 
qué? Pues simple y sencillamente 
porque muchas de las canciones, sobre 
todo de las denominadas rancheras 
hablan del consumo de alcohol. Y claro 
que las campañas contra el consumo 
de tabaco, alcohol y todo tipo de 
drogas, es prácticamente imposible 
de detener, pues así hoy en día esté 
prohibido que haya comerciales y 
anuncios en contra de estos consumos 
ni modo que enlaten, escondan o 
destruyan infinidad de películas y 
programas televisivos en donde en la 
mayoría aparecen actores fumando, 
tomando y hasta drogándose.
En una casa en donde nadie fume ni 
tome y no vean los niños estos malos 
ejemplos en su propio hogar, de todos 
modos, los van a mirar en la calle o 
en algún programa en la televisión o 
película que la familia esté viendo en 
su propia casa; lo mismo que armas 
de fuego que las mirarán portándolas 
a los integrantes de las corporaciones 

policíacas, así como soldados y marinos 
que se ha visto patrullan algunas calles 
de las ciudades en todo el país.
En cuanto al esclavismo, cómo se podría 
erradicar de los libros de historia su 
existencia, una esclavitud que en cierto 
modo sigue vigente aunque disfrazada 
y en algunos países en donde todavía 
se practica en forma descarada; pero 
para no ir tan lejos, existe la compra-
venta de deportistas, sobre todo en el 
balompié, en donde los deportistas se 
compran y venden como mercancía; 
aunque también se dice que sirve para 
lavar grandes cantidades de dinero; 
pero esa es otra historia.
Y sobre el racismo, este sigue vigente 
en la mayor parte del mundo, incluso en 
los Estados Unidos de Norteamérica, 
en donde constantemente se 
documentan casos aberrantes de este 
tipo de atropellos a la dignidad humana, 
no se diga de policías güeros hacia 
ciudadanos de origen afroamericano 
y, desde luego, hacia las naciones 
nativas del norte del continente hoy 
denominado América.
Sin embargo, y para no ir tan lejos, 
otra vez, en nuestro país se han dado 
muestras de que existe un racismo 
acendrado, sobre todo contra las 
etnias autóctonas, así como con 
gente de escasos recursos o simple y 
sencillamente por el color de su piel 
que si bien, aunque no sea muy oscura 
como los afrodescendientes aun así 
son discriminados nada más por eso.
¿Cuándo se han visto personas 
de aspecto indígena o de piel muy 
morena en telenovelas, comerciales 
de televisión o de revistas impresas, 
así como promocionales turísticos 
de playa? ¿Quién no recuerda el 
escándalo que se armó cuando salió a 
la fama la actriz de origen oaxaqueño, 
Yalitza Aparicio, quien recibió gran 
discriminación hasta de otros actores 
y actrices, ¿por qué? Pues porque en 
nuestro país hay gente que trata de 
ocultar a nuestra raza de bronce, de 
dar la apariencia de que en México 
somos puros güeritos y de ojos claros.
Así que, tal vez por esto, se esté 
corriendo el riesgo en nuestro país 
de que ya no aparezcan en ninguna 
parte publicitaria personas de aspecto 
indígena o de piel morena, porque 
harían apología a gente ya “inexistente” 
en nuestro país. O ya en dado caso, 
prohibir fotos de Benito Juárez y quitar 
de los libros de historia el origen de 
nuestros ancestros.
Sea pues. Vale.

Se fue un mexicano de excepción. 
*Porfirio* ya pertenece a la 
historia. Polemista, divertido, 
excéntrico, imprevisible e 
incontrolado narcisismo. 
*Muñoz Ledo*, hombre de luces 
y sombras. Las luces fueron 
suyas; las sombras derivaron de 
ese quehacer incierto, de esas 
aguas turbulentas de la política, 
que tarde o temprano pone 
opacidades en quienes la 
practican.
 
Se fue *Porfirio* en 
un momento crucial 
para el país. Harán 
falta su saber, su 
cultura, su congruencia, 
su fosforescente 
inteligencia, su 
extraordinaria memoria, 
su actitud crítica, su 
arrebatada oratoria 
de chispa e ingenio, 
su obsesión por la 
política, su profundo 
conocimiento de la 
realidad nacional, su 
visión democrática 
de México, su tirria 
a la mediocridad 
y corrupción. 
Se fue el amigo de Carlos 

Fuentes, Víctor Flores Olea, Sergio 
Pitol, Carlos Monsiváis, Francois 
Mitterrand, Kurt Waldheim, 
entre muchos otros. Aunque se 
casó tres veces, el amor de su 
vida siempre fue la *patria*, la 
más deseada de todas las novias 
que tuvo. Imposible pedir que 
descanse en paz, quien nunca 
supo de la paz ni del descanso. 
Ya se extraña su opinión.

Escuelas deportivas todo un éxito 
impulsadas por Eduardo Lugo 

José María Castañeda 

Las escuelas deportivas impulsadas en esta 
administración municipal presidida por el Prof. 
Eduardo Lugo, han sido todo un éxito en la 
formación deportiva de niñas, niños y adolescentes.
Las y los deportistas, han tenido excelentes 
resultados en competencias nacionales y 
estatales, tal es el caso de Yamileth Durán que 

obtuvo Medalla de Oro en la prueba de relevos 
sub 16, donde también obtuvo récord nacional, 
asimismo Aranza Pérez Woo, obtuvo Medalla 
de Bronce en relevo 4x100, obteniendo récord 
nayarita con una marca de 49.18”, ambas 
santiaguenses representando a Nayarit en los 
Juegos Nacionales CONADE 2023, entrenadas en 
la Escuela Municipal de Atletismo.
Felicidades a ambas atletas y sus entrenadores.

Deportes de mayor esfuerzo del Veradif 
comenzarán temprano: Eduardo Lugo 
José María Castañeda 

De manera oficial arrancó 
este martes una edición más 
del programa Veradif, en las 
instalaciones de la Unidad 
Deportiva que se ubica al 
poniente de la ciudad, En la 
pasada rueda de prensa a la 
que convocaron las autoridades 
municipales Eduardo Lugo, y 
Teresa Berumen presidente 
municipal y presidenta del DIF 
Municipal respectivamente 
se señaló que en esta nueva 
edición del Veradif, con una 
asistencia calculada en  400 
alumnos.
Atletismo, futbol, beisbol, 
ajedrez, entre otras actividades 
de recreación y del deporte 
serán impartidas por personal 
calificado además de que 
señaló el alcalde que en virtud 
de que son muchos los padres 
de familia que por cuestiones 
de trabajo muchas de las veces 

envían a sus hijos sin haber 
desayunado a estos tipos de 
programa debo de decirles 
que otorgaremos un pequeño 
refrigerio a los alumnos para que 
rindan más además de que se 
les mantendrá hidratados para 
que no sean víctimas de una ola 
de calor, que tantas muertes ha 
ocasionado a lo largo y ancho 
de nuestra república mexicana, 
vamos a tener vigilancia por 
parte del personal de seguridad 
pública todo en aras de que los 
menores estén debidamente 
protegidos ya que incluso se les 
dotara de un gafete para ellos, 
y otro para el padre o tutor que 
acuda a recogerlo.
También se mencionó que 
los eventos deportivos que  
impliquen mayor esfuerzo físico 
deberán de comenzar a primeras 
horas de la mañana a fin de que 
cuando arrecie el calor estos ya 
se encuentren protegidos de 
las inclemencias del astro rey, 

nuestro compromiso será el de 
presentar buenas cuentas a los 
padres de familia con hijos en el 
Veradif,  asimismo se les dotara 
de una playera que a la postre les 
sirva de identificación de que son 
parte del programa educativo 
deportivo y de educación, la 
edad de los participantes es 
de 6  a 12 años, existiendo 
el compromiso de parte del 
personal docente de cuidar a 
los alumnos y de mantenerlos 
entretenidos en los diversos 
cursos ahí impartidos luego que 
uno de mis compromisos que 
me eché a cuestas fue el de 
apoyar a la juventud estudiosa y 
ahora son los cursos de Veradif 
y mañana dijo en sentido 
figurado continuaremos con la 
entrega de calzado escolar ya 
que estos fueron compromisos 
fundamentales para todos 
los niños en edad escolar,  
puntualizó el profe Eduardo 
Lugo. 
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Inició Curso de Verano DIF 2023 en Acaponeta  
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Con la alegría de nuestros 
pequeñitos asistentes al Curso 
de Verano 2023 que impartimos 
en DIF Acaponeta, este día 

clausuramos la primera etapa 
de los niños y niñas del primer y 
segundo grado. 

Para celebrar, tuvimos 
entretenidos y refrescantes 

juegos en alberca, donde todos 
convivieron entusiastas. 
Al finalizar, degustaron de una 
rica merienda y la directora de DIF 
Acaponeta, Claudia Macedo Ruiz, 
les entregó un Reconocimiento 

para agradecer su importante 
participación durante esta 
semana en nuestras actividades 
de:
Pintura Experimentos 
Cocina Medio ambiente.

Programa municipal de 
adaptación de lentes 

gratuitos en Piedra Ancha 
Pedro Bernal/ Gente y 

Poder 

El Programa Municipal 
de Adaptación de Lentes 
Gratuitos del Gobierno De 
Acaponeta coordinado a 
través de la dirección de 
Salud, visitó este lunes a 
la comunidad de La Piedra 
Ancha. 
Jornada de atención 
oftalmológica enfocada a 
brindar ayuda a quienes 
mas necesitan, apoyando su 
economía y el mejoramiento 
de su calidad de vida. 
El Gobierno de Acaponeta 
prioriza tu salud y tu bienestar 
social.

No se escatiman recursos para proteger 
a las y los nayaritas: Navarro Quintero 

Esta mañana, el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero hizo entrega de 46 
motosierras y equipo de remoción 
de árboles caídos a los equipos de 
la Comisión Forestal de Nayarit, 

la Comisión Nacional Forestal, la 
Brigada Forestal de la Secretaría 
de Desarrollo Sustentable y 
Protección Civil.
Fue acompañado a esta reunión 
por el subsecretario de Educación 

Superior del Gobierno de México, 
Dr. Luciano Concheiro Bórquez, 
amigo de Nayarit. También 
supervisó el nuevo Gimnasio 
Niños Héroes, que no se vio 
afectado.

Nayarit tiene a muchos hombres 
y mujeres en Nayarit cuidando 
y protegiendo el patrimonio 
forestal, donde no se escatiman 
recursos para que cumplan con su 
noble labor.
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Llega a Nayarit acelerador 
lineal: Navarro Quintero 

En Tecuala libre de violencia 
contra las mujeres y 

niñas: Gabino Jiménez  
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

La mañana de este martes 25 de julio, en la sala de 
cabildo, el presidente municipal el C. Gabino Jiménez 
Huerta, acompañado de la presidenta del sistema 
DIF Tecuala, Nora Lilia Burgara Alarcón, ofreció un 
mensaje afirmativo de prevención y búsqueda de la 
erradicación de la violencia contra las mujeres y niñas 
en el municipio, pidiendo a la directora del Instituto 
Municipal de la Mujer; Wendy Reyes González, las 
acciones de acuerdo a los protocolos de actuación 
que marca la ley, las mujeres y niñas del municipio 
deben de saber el compromiso que tiene la actual 
administración pública para que todas vivan una 
vida libre de violencia, el edil manifestó: “su servidor, 
sindica, regidoras y regidores, emitimos esta 
mañana el mensaje de cero tolerancia contra las 
mujeres y niñas”.

En la sala de cabildo también 
estuvieron presente la síndico, 
maestra María Teresa Valdez 
Sotomayor las regidoras de la 
comisión de igualdad, género y familia, maestra 
Blanca Patricia Parra Grave, Erika Partida Jiménez 
y Verónica Alonso García, así como el subdirector 
de Seguridad Pública Municipal comandante, Marco 
Antonio Cienfuegos, la directora del sistema DIF 
Tecuala, Maestra Ruth Verónica Venegas López, 
personal del Instituto Municipal de la Mujer y 
personal del Programa de Apoyo a Instancias de 
Mujeres de las Entidades Federativas (PAIMEF). 
En el mismo acto, se dio a conocer los perfiles 
de quienes encabezan el Programa de Apoyo a 
Instancias de Mujeres de las Entidades Federativas 
(PAIMEF), Lic. Lina Sandoval Flores trabajadora 
social, Lic. Madai López López psicóloga clínica 

y Lic. Andrés Sandoval Arreola asesor jurídico, la 
presentación de los perfiles la realizó la Licenciada 
Wendy Reyes González directora del Instituto 
Municipal de la Mujer e informó que PAIMEF tiene 
como objetivo fortalecer al Instituto de la Mujer, 
brindando atención a mujeres en situación de 
violencia por motivos de género y en su caso a sus 
hijas e hijos, también brinda atención en materia de 
prevención a la población en general y sectores en 
específicos, y brindar capacitaciones a servidores 
y servidoras públicos, los cuales están brindan 
atención como unidades fijas del mes de mayo, 
hasta el 31 de diciembre del presente año, también 
agradeció a todos los presentes su asistencia.

Operativo vacacional “Verano 2023” en Tecuala
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

*En el operativo participaran los tres órdenes 
de gobierno, para garantizar la seguridad 
de los vacacionistas, extranjeros, estales 
y locales, así lo manifestó el presidente 
municipal Gabino Jiménez Huerta.
La mañana de este lunes 24 de julio, 
autoridades estatales y municipales se 
reunieron para realizar una coordinación 
conjunta para dar inicio al Operativo 
Vacacional “Verano 2023”, acordando que 
dará inicio el jueves 27 de julio, a las 10:00 
horas. 
En la reunión estuvieron presentes el 
presidente municipal el C. Gabino Jiménez 
Huerta, la regidora Blanca Patricia Parra 
Grave, Lic. María Gpe. López Pineda, directora 
de turismo del municipio, Héctor Espericueta 
Ramírez secretario general, Miguel Ángel 
Cossío Silva director de protección civil 
municipal, Samuel Pérez Pérez encargado 

de la comandancia de la policía estatal en 
Tecuala, José Octavio Tello Reyes director 
de seguridad pública municipal, Damián 
Núñez Cabrales del grupo de rescata 
voluntario y emergencias de la zona norte, 
Guadalupe López Romero en 
representación del director de 
eventos cívicos y culturales del 
municipio y la Dra. Ana Karen 
Rodríguez Rodríguez, directora 
de los servicios médicos 
municipales.
Los involucrados en el operativo 
en mención, dejaron claro que se 
está trabajando para que todas 
y todos tengan la certeza que 
estarán bien protegidos durante 
su estancia en el municipio 
y en playas de novillero, el 
edil, Gabino Jiménez Huerta 
aseguró que se tendrá un gran 
operativo para beneplácito de 

los visitantes, logrando que el turismo tenga 
una estancia satisfactoria y segura en el 
municipio, gracias a las corporaciones y las 
dependencias municipales involucradas en 
este gran trabajo que se está llevando a cabo.

Con capacitación, fortalece DIF 
Nayarit a comunidades Del Nayar 
 

Ha llegado a Nayarit el nuevo 
acelerador lineal de última 
tecnología que dará servicio, en 
conjunto con el equipo actual, para 
dar tratamientos de radioterapia, 
fundamentales para salvar la 
vida de los pacientes del Centro 
Estatal de Cancerología, informó 
el gobernador del estado, Miguel 

Ángel Navarro Quintero.
Como la atención sanitaria es una 
garantía en México y en Nayarit, 
este equipo estará a disposición 
de todas y todos los nayaritas de 
manera absolutamente gratuita. 
En Nayarit se hacen valer los 
derechos sociales consagrados en 
la Constitución.

Tepic, Nayarit; 24 de julio de 
2023.- La presidenta del Sistema 
DIF Nayarit, doctora Beatriz 
Estrada Martínez, encabezó la 
clausura del curso de Repostería y 
Panadería destinado a 31 mujeres 
de las localidades de Jesús María, 
Las Huertitas y Potrero De La 
Palmita, municipio Del Nayar, 
quienes recibieron sus constancias 
con validez oficial y becas que les 
permitirán emprender actividades 
económicas en sus comunidades.
 
Fue en las instalaciones del 
Corazón de Tu Gobierno, donde 
la titular de la asistencia social 
en la entidad reafirmó que uno 
de los principales objetivos de 
la administración que encabeza 
su esposo, el gobernador Miguel 

Ángel Navarro Quintero, es 
mejorar el bienestar de las 
familias nayaritas, a través de 
la capacitación y el apoyo para 
su crecimiento profesional, 
otorgando herramientas 
gratuitas para lograr que las y los 
ciudadanos puedan prosperar en 
sus emprendimientos.
 
“En DIF estatal estamos para 
trabajar con ustedes, para 
apoyarlas, para ver todas las 
necesidades y problemas; los 
programas de capacitación les 
van a servir  para el bienestar 
de sus familias. Son sus manos 
las que van a estar trabajando, 
pero esas manos apoyadas por 
ese gran corazón que tienen. Yo 
las felicito por ser esas mujeres 

emprendedoras a partir de hoy, 
pero también esas mujeres 
guerreras, luchonas, y sobre todo 
que aman y ven por el bienestar de 
su familia, porque no hay otro pilar 
más importante que las mujeres, 
las madres de familia”, señaló.  
 
Como incentivo para que continúen 
capacitándose y con la finalidad 
de generar desarrollo económico 
en las comunidades, cada una de 
las 31 egresadas recibió más de 4 
mil pesos, recurso que les ayudará 
a comercializar los productos que 
aprendieron a elaborar; además, 
se les entregaron apoyos para 
proyectos productivos, incluyendo 
un congelador mixto, una mesa de 
trabajo de acero inoxidable, y un 
horno panadero y espiguero

 
“El gobernador está plenamente 
consciente de que ustedes son la 
base fundamental, la cultura y la 
tradición del estado de Nayarit, 
con la frente en alto vamos a 
buscar que ustedes crezcan al 
igual que el estado, que todo esto 
les permita ser autosuficientes, 
sean reconocidas, aceptadas e 
incluidas en todo lugar”, enfatizó la 
doctora Beatriz Estrada Martínez.
 
El curso de Repostería y Panadería 
fue impartido por el Instituto de 
Capacitación para el Trabajo del 
Estado de Nayarit (ICATEN), la 
Secretaría del Trabajo y Justicia 
Laboral del estado y el Servicio 
Nacional de Empleo en las 
comunidades de la zona serrana.
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Presentan Tarjeta Joven en Nayarit
Con la presencia de la secretaria general de 
Gobierno, Rocío Esther González García; 
del secretario de Economía, Jesús Pérez 
López; y del titular del Instituto Nayarita 
de la Juventud, Manuel Alberto Mendoza; 
fue presentada la Tarjeta Joven por el 
director general del Instituto Mexicano 
de la Juventud, Guillermo Rafael Santiago 
Rodríguez, en beneficio de las juventudes, 
emprendedoras, empresarias y empresarios 
de Nayarit. 
Durante la visita de Guillermo Santiago, se dio 
a conocer que con el objetivo de fortalecer la 
cultura e inclusión financiera de las personas 
jóvenes, se desarrolló el Programa Tarjeta 
Joven que les permitirá acceder a beneficios 
reales para adquirir productos y servicios que 
impacten de forma positiva en la economía 
familiar y en la reactivación de la economía 
local, 
asimismo las empresas locales podrán 
fortalecer sus estrategias de promoción y 
aumentar sus ventas.
A través de este programa se pretende 
brindar a jóvenes, de entre 12 y 29 años 
de edad, beneficios, ofertas y descuentos 
en diversos establecimientos y cadenas a 
nivel nacional; además se pretende llegar a 
la meta de un millón de inscritos en todo el 
país. 
Por su parte, la secretaría general de Gobierno, 
Rocío Esther González García, comentó que 
la Tarjeta Joven no solo ayudará a incentivar 
la economía local, también representa un 
símbolo de grandes oportunidades y se 
convertirá en una herramienta poderosa 
para fomentar la educación financiera, “se 
empoderará a las juventudes nayaritas para 
tomar decisiones informadas y responsables 
en términos de gastos e inversiones. Los 
jóvenes serán agentes activos de cambio”.
En el evento celebrado en el auditorio de 
la Secretaría de Desarrollo Sustentable, 
también estuvieron presentes Rubicela Nava 
Núñez, secretaria del Trabajo y Justicia 
Laboral; Viridiana Rodriguez Peña, directora 
del Programa Jóvenes Construyendo 

el Futuro; así como líderes de cámaras 
empresariales, empresarios, emprendedores, 

jóvenes estudiantes y titulares municipales 
de la juventud.

Gobierno del Estado de Nayarit convoca a todos los sectores de Francisco I. Madero a una Asamblea 
Informativa sobre el Rescate del campo y la fuente de empleo en el Ingenio de Puga. 
La convocatoria, encabezada por la Secretaría de Desarrollo Rural y la Secretaría del Trabajo y 
Justicia Laboral y con la presencia de funcionarios federales de la Secretaría de Gobernación y la 
Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural, se llevará a cabo mañana miércoles 26 de julio de 
2023 a las 10:00 de la mañana, en el Comisariado Ejidal de Fco. I. Madero, ubicado en la calle de 
Morelos. 
Esta relevante participación permitirá a la comunidad conocer de primera mano los avances y 
acciones implementadas por el Gobierno Federal y del Estado, así como las propuestas en favor del 
campo y los trabajadores y la población de Francisco I. Madero

DIMENSIÓN POLÍTICA
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

*Convocan a reunión de hoy sobre el Ingenio de Puga *Unidas cuatro secretarías para destrabar el 
problema    *A las 10:00 horas en el Comisariado de Fco. I. Madero   *Científicos buscan dar con el secreto 
de la vida eterna    *Tortugas y reptiles reúnen caros secretos por descubrir    *OVNIS impactan a gentes 

de 3 estados de la República

EN SEGUIMIENTO a los deseos del Gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero de ayudar a las familias 
pertenecientes a los trabajadores cañeros del Ingenio 
de Puga que llevan meses en la angustia debido a que 
carecen de ingresos, ello en virtud de que el problema de 
la factoría es la falta de liquidez para pagar sus salarios, 
y tras de que un grupo de funcionarios solidarios han 
emprendido acciones para colaborar con el mandatario 
estatal en su deseo de ayudar, el propio Gobierno estatal 
convoca a todos los sectores de Francisco I. Madero, 
donde se asienta el mencionado ingenio, a una Asamblea 
Informativa sobre el Rescate del campo y la fuente de 
empleo. 
Son los propios titulares de las secretarías de Desarrollo 
Rural y del Trabajo y Justicia Laboral, quienes convocan a 
la importante reunión --y urgente por las circunstancias—, 
con la presencia de funcionarios federales de las también 
secretarías de Gobernación y de Agricultura y Desarrollo 
Rural, para llevarse a cabo hoy miércoles 26 de julio 
a partir de las 10:00 horas en el Comisariado Ejidal del 
poblado, ubicado en la calle de Morelos. 

EN EL COMISARIADO
De acuerdo con los convocantes, la importante reunión 
permitirá a la comunidad conocer de primera mano los 
avances y acciones implementadas por el Gobierno 
Federal y del Estado, así como las propuestas en favor 
del campo, los trabajadores y la población de Francisco 
I. Madero.
Lo que en verdad nos alienta pues no podía ser de otra 

forma en virtud de que se trata del poblado en que 
nacieron tanto el mandatario estatal como su hermano 
el arquitecto José Ramón Navarro Quintero, quien como 
se sabe además de haber sido alcalde capitalino de Tepic, 
fue diputado federal, diputado local y líder del Poder 
Legislativo, amén de haber sido presidente estatal del 
PRI, dirigente de la Confederación de Jóvenes Mexicanos 
(CJM) delegado federal del INFONAVIT tanto en San Luis 
Potosí como en el propio estado de Nayarit.

SECRETO DE LA VIDA ETERNA PODRÍA ESTAR EN 
LONGEVIDAD DE LAS TORTUGAS: CIENTÍFICOS
En una información que a todos nos atañe, digamos que 
los científicos buscan el camino a la vida eterna y han 
descubierto que el secreto podría estar en los anfibios y 
reptiles.
Uno de los mayores anhelos de la humanidad ha sido la 
juventud eterna. En la antigüedad los magos utilizaban 
la alquimia para descubrir nuevos elementos, por un lado 
experimentaban, por otro, se guiaban de textos sagrados 
como la Cábala para ir desarrollando herramientas que 
las personas requerían.
Si bien algunas ideas fueron exitosas y se logró abrir el 
camino hacia lo que hoy es la Química, otros inventos 
estaban impulsados por creencias religiosas y caprichos 
meramente humanos, siendo uno de ellos la vida eterna.

¿QUÉ ES LO QUE HACE QUE ESTOS REPTILES VIVAN 
MÁS?
Hay que tener en cuenta que los reptiles son ectotermos 

(sangre fría) y los mamíferos y demás 
seres son endotermos (sangre caliente), 
por lo que este también será un factor 
crucial de la investigación. Ya que 
sabemos la diferencia, podemos pasar 
al experimento.

INVESTIGACIÓN
Científicos de la Universidad Flinders, 
la Universidad Estatal de Pennsylvania, 
la Universidad Estatal de Michigan y 
la Universidad del Noreste de Illinois 
que publicaron su investigación en la 
revista Science, utilizaron datos de 107 
poblaciones (77 especies) de reptiles y 
anfibios no aviares el grupo para poner 
a prueba la idea de que los animales de 
sangre fría viven más.
En la prueba se demostró que los 
animales de sangre fría al controlar la 
filogenia (evolución y formación de la 
especie) y el tamaño corporal, revelan 
una mayor diversidad de tasas de 
envejecimiento en comparación con los 
endotermos (sangre caliente).
También descubrieron que hay varios 
factores que ayudan a retrasar el 
envejecimiento como los modos de 
termorregulación, la temperatura 
ambiental, los fenotipos protectores y 
el ritmo de la historia de vida.
En resumen, las características de los 
reptiles, como sus espinas, el veneno 
que producen y sus caparazones, los 

ayudan a lidiar con varios problemas en el mundo salvaje.

CAPARAZONES DUROS
“Podría ser que su morfología modificada con caparazones 
duros provea protección y haya contribuido a la evolución 
de sus historias de vida y excepcional longevidad,” dice 
Anne Bronikowski, bióloga de la Universidad Estatal de 
Michigan.
Si bien con los avances tecnológicos los humanos tienen 
más opciones de esquivar la muerte, ¿será posible que 
algunas de estas características se puedan implantar de 
alguna manera en los humanos para prolongar nuestra 
vida pero también que esta sea de calidad?

OVNIS EN MÉXICO
Ya para despedirnos, hablemos ahora de los videos y 
fotografías que se han hecho virales tanto en Tamaulipas 
como en los estados vecinos, como Nuevo León y 
Coahuila en relación a un objeto volador no identificado 
(OVNI) aparecido en los cielos de aquellas entidades la 
noche del domingo 23 de julio.
Sus habitantes reportaron a través de redes sociales el 
avistamiento de una peculiar luz en el cielo, por lo que 
algunas personas especularon que se trataba de un 
OVNI).
En las grabaciones se observa una fuente de luz que 
formaba una circunferencia, luego de ella se desprendía 
una nube de humo también circular, causando expresiones 
de asombro en quienes observaban el fenómeno.
Quienes compartieron los videos no dudaron en etiquetar 
al famoso ufólogo Jaime Maussan, quien por medio 
de su cuenta de Facebook compartió un video de esos 
avistamientos y simplemente escribió “Space X”.

¿EN VERDAD FUE UN OVNI?
Ocurrió algo similar el 23 de julio alrededor de las 19:09 
horas, cuando la empresa Space X, dirigida por el polémico 
empresario Elon Musk, realizó el lanzamiento del cohete 
Falcon 9 Starlink. El lanzamiento estaba previsto para el 
22, pero debido a que el tiempo era desfavorable, por 
tormentas eléctricas, se pospuso.
El despegue se realizó en Cabo Cañaveral, en el estado 
de Florida, con la misión de poner en órbita 22 satélites 
Starlink de segunda generación. El Falcon 9 se dirigió hacia 
el sureste y tras separarse de la segunda etapa, después 
de dos minutos y medio de vuelo, el propulsor descendió 
en un barco no tripulado Just que se encontraba anclado 
en el Atlántico al este de las Bahamas.
En la transmisión en vivo realizada por el canal de YouTube 
se puede observar que cuando comenzó la segunda fase, 
en el cielo se formó la figura luminosa captada en México.
Otra muestra de ello es que la Sociedad Astronómica 
Dominicana, de República Dominicana, informó que 
desde la isla caribeña fue visible parte del acontecimiento: 
“a pesar de la bruma y las nubes fue posible captar desde 
Santo Domingo el paso de la segunda etapa del cohete 
Falcon 9 de la empresa SpaceX lanzado este domingo 23 
desde Cabo Cañaveral. Pudo ser visible en los cielos de 
nuestro país unos 8 minutos después”.

Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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Langostas a Domicilio presenta 
su cortometraje en el GIFF 2023

Mary Castro

El equipo de 11 jóvenes cineastas de la 
Universidad Nueva Galicia presentaron el 
cortometraje “Langostas a Domicilio” en el 
Teatro del Bicentenario de la ciudad de León, 
Guanajuato. Este equipo es uno de los seis 
finalistas del Rally Universitario organizado por 
el Festival Internacional de Cine de Guanajuato, 
GIFF 2023.

Luego de protagonizar la correspondiente 
alfombra roja, los universitarios nayaritas 
dieron entrevistas a diversos medios de 
comunicación y después de la proyección del 
corto, muy aplaudida por cierto, agradecieron 
a patrocinadores, familiares y amigos y por 
supuesto a la UNG por el apoyo a su proyecto. 

Posterior a la foto general con la presencia de 
todos los equipos y de Sarah Hoch, directora 
ejecutiva del Festival; los asistentes al teatro 
votaron para el premio del público y los 
comentarios generales señalaron a tres de los 
cortos como los preferidos para coronarse en 
este rally, “Langostas a domicilio”, uno de ellos.

La premiación será en la ciudad de Irapuato, 

Guanajuato; el 
próximo sábado 29 
de julio y otro de los 
alicientes para los 
seis equipos finalistas 
de Aguascalientes, 
Durango, el Estado 
de México, León, 
Querétaro y Tepic, 
es el premio que 
Sony otorgará, son  
cámaras de alta 
tecnología para los ganadores de los tres 
primeros lugares del concurso. 

“Esto impulsa al talento mexicano, fomenta 
la calidad y el alcance de las producciones 
mexicanas, permite que los cineastas 
mexicanos se destaquen a nivel internacional y 
contribuyan al crecimiento y la diversificación 
de la industria cinematográfica en México”, 
comentó Sarah Hoch a Yojiro Asai, director 
senior de mercadotecnia para Sony México.
 
El tradicional Rally Universitario del Festival 
Internacional de Cine de Guanajuato, GIFF 
2023 es una actividad considerada como la 
primera ventana al cine para los cineastas 

noveles jóvenes de México y los elegidos 
este año son: “Lirio blanco” de la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes, “Langostas a 
domicilio” de la Universidad Nueva Galicia, 
“Pariendo chayotes” del Colegio Nacional de 
Cine, “Cenizas” de la Universidad Autónoma 
de Durango, “Despierta” de la Universidad 
Iberoamericana de León y “El despertar” de la 
Universidad Autónoma del Edomex. 
En otro espacio se realizó el conversatorio 
“Un café con realizadores”, en poco más de 
hora y media de reflexiones entre periodistas, 
críticos de cine, cineastas y Paloma Oseguera 
Gamba, subdirectora de Divulgación y Medios 
del Instituto Mexicano de Cinematografía, 
IMCINE; se habló sobre los retos que enfrenta 
el cine nacional.

Tepic ofrece turismo cultural, de aventura y de naturaleza
*El gobierno municipal comenzó con el Operativo Vacacional Tepic 2023 con distintas actividades todos los días.

Tepic.- El Gobierno de Tepic, 
comenzó con el Operativo 
Vacacional 2023, en el que se 
presentaron las ofertas turísticas 
con las que cuenta la ciudad para 
ofrecer a las y los visitantes, así 
como a sus habitantes.
Quienes se encuentren en la 
capital nayarita este verano, 
podrán disfrutar de turismo de 

naturaleza, cultural, regenerativo, 
social, de aventura e histórico.
Además, se presentó un programa 
artístico y cultural que se realizará 
en la pérgola de la Plaza Principal.
Asimismo, se implementará 
un operativo para desplazar 
unidades de seguridad que van 
a monitorear los diferentes 
destinos turísticos de Tepic, así 

como la instalación de un módulo 
permanente del 24 de julio al 28 
de agosto de 9 AM a 7 PM para 
brindar información.
El calendario de actividades es el 
siguiente:
Noche de serenatas: 1, 8, 15 y 
22 de agosto, en la pérgola del 
Centro Histórico.
Zitakua Místico, Fuego y Danza: 

2, 9, 16 y 23 de agosto, en el 
centro ceremonial Kaliwey.
Tradiciones, Danzas y Rituales: 27 
de julio, 3, 10, 17 y 24 de agosto, 
pérgola del Centro Histórico.
Leyendas y Almas Eternas: 28 de 
julio, 4, 11, 18 y 25 de agosto.
La Hidalgo: Sábado 29 de julio, 
Plazuela Hidalgo de la colonia 
Morelos.

Gana Michel Montaño Señorita Tepic 2023
*Alondra Azcona y Aranza Romano fueron las primera y segunda finalistas.

Tepic.- Michel Montaño, fue 
coronada como Señorita Tepic 
2023, certamen impulsado por el 
gobierno municipal que encabeza 
la presidenta, Lic. Leticia Araiza.
El jurado, calificó las cualidades 
de Michel Montaño como mujer 
integral, ya que son varios 
aspectos a considerar para 
nombrar a la ganadora.

Además de Michel Montaño, 
también fueron reconocidas 
Alondra Azcona y Aranza 
Romano como primera y segunda 
finalistas respectivamente.
Respecto al jurado, fue 
integrado por personalidades 
con experiencia en este tipo 
de eventos: Estrella Morales, 
Nuestra Belleza Nayarit 2001 y 

conductora de televisión; Kevin 
Trejo, Míster Model Nayarit 
2023; Priscila Zárate, Nuestra 
Belleza Nayarit 2010 y Miss 
Earth Nayarit 2011; Alberto 
Llamas, fotógrafo profesional, y 
Zulma Flores, Virreina Mrs Global 
Universe 2023.
El director del Instituto Municipal 
de Arte y Cultura, Sergio Eugenio 

García, aseguró que Señorita 
Tepic 2023 es un trampolín 
no únicamente para las 13 
participantes, sino también 
para los artistas involucrados 
en el vestuario, cosmetología, 
pasarelas, peinado, entre 
otros, por lo que agradeció a 
las personas involucradas por 
hacerlo realidad.
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Alista INE reglas para regular a futuros precandidatos presidenciales
El Instituto Nacional Electoral (INE) 
alistaba este martes las reglas para los 
futuros precandidatos presidenciales, 
las cuales incluirían el retiro de 
propagada que a juicio del organismo 
contenga alusiones proselitistas, y el 
abono de los gastos actuales al tope 
de precampañas.
Aunque el proceso electoral 2023-
2024 inicia el 4 de septiembre 
próximo y las precampañas hasta la 
tercera semana de noviembre, el INE 
asume, con base en los parámetros 
dictados por la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), que debe 
normar los actos políticos vinculados 
a la contienda del año próximo, 
realizados antes del calendario que 
marca la ley.
Ante la orden de los magistrados, 
consejeros y funcionarios electorales, 
así como representantes de partidos 
políticos, han discutido a marchas 
forzadas desde el sábado, desde qué 
nombre darle a las reglas y la manera 
de garantizar que estas no violen 

los límites de lo que ya establece la 
Constitución y las leyes.
“El proceso en el que nos encontramos 
no es precampaña, no es campaña, 
porque no ha iniciado el proceso 
electoral; estamos frente algo sui 
generis, algo inédito…Debemos ser 
cuidadosos para evitar que el INE 
intente legislar, de ahí que lo que se 
está construyendo es de manera 
enunciativa”, dijo el consejero Jorge 
Montaño.
En uno de los borradores circulados 
hoy entre consejeros, se leía el 
siguiente título:
“Lineamientos generales para regular 
y fiscalizar los procesos, actos, 
actividades y propaganda que realicen 
los sujetos obligados o personas 
vinculadas, independientemente 
de la denominación que se les dé, 
como parte del proceso político para 
definir a quienes podrían ostentar una 
precandidatura o candidatura, previo 
al inicio de las precampañas en el PEF 
2023-2024”.
Igualmente los consejeros buscan 

incluir reglas que ya habían emitido 
a nivel de medida cautelar de la 
Comisión de Quejas y Denuncias; 
por ejemplo, que los partidos dejen 
trabajar a los verificadores del INE, 
sin que se les pida o inciten al público 
a identificarles; que los eventos 
no tengan como objetivo obtener 
el respaldo para una postulación 
electoral, y que “los actos partidistas 
deberán realizarse preferentemente 
en lugares pertenecientes al propio 
partido político, como sus oficinas 
estatales o municipales”.
Según fuentes consultadas, dos 
temas tenían atorada la redacción 
final: alcance de los servidores 
públicos en los eventos tanto de 
Morena como de la oposición, y la 
propaganda.
Este martes, los transitorios del 
anteproyecto - sujeto a discusión- 
señalaban la obligación de los 
partidos de notificar al INE quiénes 
son sus aspirantes y, en su caso, 
la propaganda de la que se hacían 
responsables.

Es decir, serían los propios partidos 
quienes deberían retirar la 
“propaganda masiva” de naturaleza 
electoral o proselitista “ya sea 
en espectaculares, vehículos del 
transporte público (como pueden 
ser las llamadas pegatinas, entre 
otras) y en la pinta de bardas en que 
aparezcan las personas participantes 
de los procesos políticos en curso”.
En otro de los transitorios se lee que 
la propaganda (proselitista) que 
no sea retirada “será computada, 
en su momento, como gasto de 
precampaña”.
En materia de fiscalización, materia 
de estos lineamientos, iniciaría a 
partir de la convocatoria de cada 
bloque (para Morena y sus aliados 
sería desde el 11 de junio) y de la 
oposición (PAN, PRI y PRD), desde la 
primera semana de julio; esta deberá 
ser notificada al INE cada tres días , y 
se advertía - como ya lo marca la ley- 
que la persona que rebase los topes o 
haga actos anticipados de campaña 
corre el riesgo de perder el registro.

No regresará la pensión a ex presidentes: Adán Augusto López
Monterrey, NL.  El ex Presidente 
Vicente Fox Quesada y la oposición, 
quieren eliminar los programas 
sociales del Gobierno Federal, como la 
pensión para adultos mayores, pero el 
pueblo quiere otra cosa, por lo que se 
quedará con las ganas de que regrese 
la pensión a los ex presidentes, dijo 
Adán Augusto López Hernández.
El aspirante a coordinar los Comités de 
Defensa de la Cuarta Transformación, 
como paso previo a obtener la 
candidatura presidencial de Morena, 
Adán Augusto López Hernández, 
arremetió contra Vicente Fox y 
afirmó categórico que no regresará la 
pensión a los ex presidentes.
De visita en el municipio de Escobedo, 
para encabezar una asamblea 
informativa, el ex Secretario de 
Gobernación dijo que Fox y la 
oposición quieren eliminar los 
programas sociales del Gobierno 
Federal, como la pensión para adultos 
mayores.
“Les pregunto, ¿están ustedes de 
acuerdo en que regrese la pensión para 
los ex presidentes de la República?”, 
cuestionó López a sus simpatizantes, 
quienes al unísono respondieron con 
un “no”.
“Ustedes deciden, el pueblo manda, 
así que se va a quedar con las ganas 
Vicente Fox (de recibir su pensión)”, 
agregó.
En entrevista posterior a su 
intervención en la asamblea 

informativa, el ex funcionario dijo 
que la intención del ex mandatario 
Federal de recuperar su pensión es un 
despropósito.
El panista ha sido uno de los principales 
críticos y opositores a la decisión de 
quitar la pensión a los ex presidentes.
“Nada más le digo -a Vicente Fox-, que 
la gente quiere otra cosa, imagínense 
ustedes el despropósito de pedir que 
regrese la pensión a los ex presidentes 
si ya escuchó lo que dice el pueblo), 
reiteró.
Cuestionado sobre si a él le gustaría 
debatir con aspirantes de Morena o 

de la Oposición, Adán Augusto López 
Hernández, afirmó que aún no es 
tiempo de debates.
“Cuando inicien los tiempos 
electorales y los partidos definan a 
sus candidatos ya habrá oportunidad, 
ahorita no vale la pena”, dijo 
tajantemente.
Cabe mencionar que Xóchitl Gálvez, 
aspirante del Frente Opositor y 
Marcelo Ebrard, de Morena, han 
declarado que ellos sí quieren debatir 
y se han lanzado retos públicamente.
En este su segundo evento en gira por 
Nuevo León, Adán Augusto López, 

estuvo en el municipio de Escobedo, 
gobernado por el morenista alcalde 
Andrés Mijes Llovera, ante cientos de 
simpatizantes.
El ex Secretario de Gobernación llegó 
poco después de las 11:30 horas y 
puntualmente, inició su intervención, 
enumerando los logros económicos, 
políticos y sociales de la Cuarta 
Transformación.
Los asistentes al evento, procedentes 
de diferentes municipios de Nuevo 
León, arribaron al Auditorio Municipal 
de Escobedo, transportados en 
autobuses y vehículos particulares.

El gobernador del estado, fortalece al Poder Judicial
* Entrega 12 vehículos que se suman a las acciones y trabajos 

Tepic, Nayarit.- El gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero entregó esta mañana 12 
vehículos al Poder Judicial, los cuales, 
llegan a fortalecer el trabajo y las 
acciones que ahí se realizan, y con 
el firme compromiso de fortalecer 
el patrimonio institucional, mismo 
que debe ser debidamente cuidado 
por las personas que lo utilicen 
y resguardarlos después de las 
actividades institucionales que 

realicen en ellos.
“El día de hoy yo les agradezco, y 
que coadyuvamos entre todos en 
la adquisición de vehículos, en la 
mejora o construcción de nuevos 
edificios, etcétera, etcétera, esto 
fortalece el trabajo del Poder 
Judicial, los notificadores yo creo 
que van a hacerlo en mejores 
condiciones que es necesario 
hacerlo en tiempo y oportunidad”, 
reiteró el mandatario nayarita.

Finalmente, la presidenta del 
Poder Judicial, Norma Alicia 
Haro Cruz agradeció al ejecutivo 
estatal por la entrega de esas 
12 unidades vehiculares, 5 autos 
Sedán, 4 camionetas de servicio 
y 3 camionetas de carga, las 
cuales dijo, son necesarias para 
el cumplimiento de las acciones y 
funciones jurisdiccionales, lo cual 
se logró gracias a las acciones 
presupuestales que ha estado 

llevando a cabo el doctor Navarro 
Quintero, “por su apoyo tan 
importante, es que se logró el 
objetivo, la existencia de estas 
unidades tan esenciales”.
En este acto, se contó con la 
presencia de la secretaria general 
de Gobierno, Rocío Esther 
González García y magistradas y 
magistrados del Tribunal Superior 
de Justicia, del Ejército Mexicano y 
funcionarios federales.

‘Pepito’ Barajas revisó obra de construcción 
en H. Batallón y José Ma. Mercado 

En su visita de trabajo en 
el Puerto histórico de San 
Blas por colonias José Ma. 
Mercado y H. Batallón 
este lunes 24 de Julio, 
el Presidente municipal; 
‘Pepito’ Barajas López, 
checó avances de las obra 
de construcción de drenaje, 
donde además tuvo un 

acercamiento con los 
colonos para escuchar sus 
necesidades y coordinar 
detalles en los trabajos que 
se realizan.
Esta obra, beneficia 
a habitantes de esta 
colonización en la cabecera 
del municipio, quienes nunca 
habían sido escuchados 

en sus demandas y pronto 
tendrán una mejor calidad 
de vida.
Barajas López, informó 
que están teniendo 
buena comunicación y 
organización con los vecinos 
del área, para embellecer 
algunas vialidades que 
necesitan ser rehabilitadas.
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Alista INE reglas para regular a futuros precandidatos presidenciales
El Instituto Nacional Electoral (INE) 
alistaba este martes las reglas para los 
futuros precandidatos presidenciales, 
las cuales incluirían el retiro de 
propagada que a juicio del organismo 
contenga alusiones proselitistas, y el 
abono de los gastos actuales al tope 
de precampañas.
Aunque el proceso electoral 2023-
2024 inicia el 4 de septiembre 
próximo y las precampañas hasta la 
tercera semana de noviembre, el INE 
asume, con base en los parámetros 
dictados por la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), que debe 
normar los actos políticos vinculados 
a la contienda del año próximo, 
realizados antes del calendario que 
marca la ley.
Ante la orden de los magistrados, 
consejeros y funcionarios electorales, 
así como representantes de partidos 
políticos, han discutido a marchas 
forzadas desde el sábado, desde qué 
nombre darle a las reglas y la manera 
de garantizar que estas no violen 

los límites de lo que ya establece la 
Constitución y las leyes.
“El proceso en el que nos encontramos 
no es precampaña, no es campaña, 
porque no ha iniciado el proceso 
electoral; estamos frente algo sui 
generis, algo inédito…Debemos ser 
cuidadosos para evitar que el INE 
intente legislar, de ahí que lo que se 
está construyendo es de manera 
enunciativa”, dijo el consejero Jorge 
Montaño.
En uno de los borradores circulados 
hoy entre consejeros, se leía el 
siguiente título:
“Lineamientos generales para regular 
y fiscalizar los procesos, actos, 
actividades y propaganda que realicen 
los sujetos obligados o personas 
vinculadas, independientemente 
de la denominación que se les dé, 
como parte del proceso político para 
definir a quienes podrían ostentar una 
precandidatura o candidatura, previo 
al inicio de las precampañas en el PEF 
2023-2024”.
Igualmente los consejeros buscan 

incluir reglas que ya habían emitido 
a nivel de medida cautelar de la 
Comisión de Quejas y Denuncias; 
por ejemplo, que los partidos dejen 
trabajar a los verificadores del INE, 
sin que se les pida o inciten al público 
a identificarles; que los eventos 
no tengan como objetivo obtener 
el respaldo para una postulación 
electoral, y que “los actos partidistas 
deberán realizarse preferentemente 
en lugares pertenecientes al propio 
partido político, como sus oficinas 
estatales o municipales”.
Según fuentes consultadas, dos 
temas tenían atorada la redacción 
final: alcance de los servidores 
públicos en los eventos tanto de 
Morena como de la oposición, y la 
propaganda.
Este martes, los transitorios del 
anteproyecto - sujeto a discusión- 
señalaban la obligación de los 
partidos de notificar al INE quiénes 
son sus aspirantes y, en su caso, 
la propaganda de la que se hacían 
responsables.

Es decir, serían los propios partidos 
quienes deberían retirar la 
“propaganda masiva” de naturaleza 
electoral o proselitista “ya sea 
en espectaculares, vehículos del 
transporte público (como pueden 
ser las llamadas pegatinas, entre 
otras) y en la pinta de bardas en que 
aparezcan las personas participantes 
de los procesos políticos en curso”.
En otro de los transitorios se lee que 
la propaganda (proselitista) que 
no sea retirada “será computada, 
en su momento, como gasto de 
precampaña”.
En materia de fiscalización, materia 
de estos lineamientos, iniciaría a 
partir de la convocatoria de cada 
bloque (para Morena y sus aliados 
sería desde el 11 de junio) y de la 
oposición (PAN, PRI y PRD), desde la 
primera semana de julio; esta deberá 
ser notificada al INE cada tres días , y 
se advertía - como ya lo marca la ley- 
que la persona que rebase los topes o 
haga actos anticipados de campaña 
corre el riesgo de perder el registro.

No regresará la pensión a ex presidentes: Adán Augusto López
Monterrey, NL.  El ex Presidente 
Vicente Fox Quesada y la oposición, 
quieren eliminar los programas 
sociales del Gobierno Federal, como la 
pensión para adultos mayores, pero el 
pueblo quiere otra cosa, por lo que se 
quedará con las ganas de que regrese 
la pensión a los ex presidentes, dijo 
Adán Augusto López Hernández.
El aspirante a coordinar los Comités de 
Defensa de la Cuarta Transformación, 
como paso previo a obtener la 
candidatura presidencial de Morena, 
Adán Augusto López Hernández, 
arremetió contra Vicente Fox y 
afirmó categórico que no regresará la 
pensión a los ex presidentes.
De visita en el municipio de Escobedo, 
para encabezar una asamblea 
informativa, el ex Secretario de 
Gobernación dijo que Fox y la 
oposición quieren eliminar los 
programas sociales del Gobierno 
Federal, como la pensión para adultos 
mayores.
“Les pregunto, ¿están ustedes de 
acuerdo en que regrese la pensión para 
los ex presidentes de la República?”, 
cuestionó López a sus simpatizantes, 
quienes al unísono respondieron con 
un “no”.
“Ustedes deciden, el pueblo manda, 
así que se va a quedar con las ganas 
Vicente Fox (de recibir su pensión)”, 
agregó.
En entrevista posterior a su 
intervención en la asamblea 

informativa, el ex funcionario dijo 
que la intención del ex mandatario 
Federal de recuperar su pensión es un 
despropósito.
El panista ha sido uno de los principales 
críticos y opositores a la decisión de 
quitar la pensión a los ex presidentes.
“Nada más le digo -a Vicente Fox-, que 
la gente quiere otra cosa, imagínense 
ustedes el despropósito de pedir que 
regrese la pensión a los ex presidentes 
si ya escuchó lo que dice el pueblo), 
reiteró.
Cuestionado sobre si a él le gustaría 
debatir con aspirantes de Morena o 

de la Oposición, Adán Augusto López 
Hernández, afirmó que aún no es 
tiempo de debates.
“Cuando inicien los tiempos 
electorales y los partidos definan a 
sus candidatos ya habrá oportunidad, 
ahorita no vale la pena”, dijo 
tajantemente.
Cabe mencionar que Xóchitl Gálvez, 
aspirante del Frente Opositor y 
Marcelo Ebrard, de Morena, han 
declarado que ellos sí quieren debatir 
y se han lanzado retos públicamente.
En este su segundo evento en gira por 
Nuevo León, Adán Augusto López, 

estuvo en el municipio de Escobedo, 
gobernado por el morenista alcalde 
Andrés Mijes Llovera, ante cientos de 
simpatizantes.
El ex Secretario de Gobernación llegó 
poco después de las 11:30 horas y 
puntualmente, inició su intervención, 
enumerando los logros económicos, 
políticos y sociales de la Cuarta 
Transformación.
Los asistentes al evento, procedentes 
de diferentes municipios de Nuevo 
León, arribaron al Auditorio Municipal 
de Escobedo, transportados en 
autobuses y vehículos particulares.

El gobernador del estado, fortalece al Poder Judicial
* Entrega 12 vehículos que se suman a las acciones y trabajos 

Tepic, Nayarit.- El gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero entregó esta mañana 12 
vehículos al Poder Judicial, los cuales, 
llegan a fortalecer el trabajo y las 
acciones que ahí se realizan, y con 
el firme compromiso de fortalecer 
el patrimonio institucional, mismo 
que debe ser debidamente cuidado 
por las personas que lo utilicen 
y resguardarlos después de las 
actividades institucionales que 

realicen en ellos.
“El día de hoy yo les agradezco, y 
que coadyuvamos entre todos en 
la adquisición de vehículos, en la 
mejora o construcción de nuevos 
edificios, etcétera, etcétera, esto 
fortalece el trabajo del Poder 
Judicial, los notificadores yo creo 
que van a hacerlo en mejores 
condiciones que es necesario 
hacerlo en tiempo y oportunidad”, 
reiteró el mandatario nayarita.

Finalmente, la presidenta del 
Poder Judicial, Norma Alicia 
Haro Cruz agradeció al ejecutivo 
estatal por la entrega de esas 
12 unidades vehiculares, 5 autos 
Sedán, 4 camionetas de servicio 
y 3 camionetas de carga, las 
cuales dijo, son necesarias para 
el cumplimiento de las acciones y 
funciones jurisdiccionales, lo cual 
se logró gracias a las acciones 
presupuestales que ha estado 

llevando a cabo el doctor Navarro 
Quintero, “por su apoyo tan 
importante, es que se logró el 
objetivo, la existencia de estas 
unidades tan esenciales”.
En este acto, se contó con la 
presencia de la secretaria general 
de Gobierno, Rocío Esther 
González García y magistradas y 
magistrados del Tribunal Superior 
de Justicia, del Ejército Mexicano y 
funcionarios federales.

‘Pepito’ Barajas revisó obra de construcción 
en H. Batallón y José Ma. Mercado 

En su visita de trabajo en 
el Puerto histórico de San 
Blas por colonias José Ma. 
Mercado y H. Batallón 
este lunes 24 de Julio, 
el Presidente municipal; 
‘Pepito’ Barajas López, 
checó avances de las obra 
de construcción de drenaje, 
donde además tuvo un 

acercamiento con los 
colonos para escuchar sus 
necesidades y coordinar 
detalles en los trabajos que 
se realizan.
Esta obra, beneficia 
a habitantes de esta 
colonización en la cabecera 
del municipio, quienes nunca 
habían sido escuchados 

en sus demandas y pronto 
tendrán una mejor calidad 
de vida.
Barajas López, informó 
que están teniendo 
buena comunicación y 
organización con los vecinos 
del área, para embellecer 
algunas vialidades que 
necesitan ser rehabilitadas.
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Langostas a Domicilio presenta 
su cortometraje en el GIFF 2023

Mary Castro

El equipo de 11 jóvenes cineastas de la 
Universidad Nueva Galicia presentaron el 
cortometraje “Langostas a Domicilio” en el 
Teatro del Bicentenario de la ciudad de León, 
Guanajuato. Este equipo es uno de los seis 
finalistas del Rally Universitario organizado por 
el Festival Internacional de Cine de Guanajuato, 
GIFF 2023.

Luego de protagonizar la correspondiente 
alfombra roja, los universitarios nayaritas 
dieron entrevistas a diversos medios de 
comunicación y después de la proyección del 
corto, muy aplaudida por cierto, agradecieron 
a patrocinadores, familiares y amigos y por 
supuesto a la UNG por el apoyo a su proyecto. 

Posterior a la foto general con la presencia de 
todos los equipos y de Sarah Hoch, directora 
ejecutiva del Festival; los asistentes al teatro 
votaron para el premio del público y los 
comentarios generales señalaron a tres de los 
cortos como los preferidos para coronarse en 
este rally, “Langostas a domicilio”, uno de ellos.

La premiación será en la ciudad de Irapuato, 

Guanajuato; el 
próximo sábado 29 
de julio y otro de los 
alicientes para los 
seis equipos finalistas 
de Aguascalientes, 
Durango, el Estado 
de México, León, 
Querétaro y Tepic, 
es el premio que 
Sony otorgará, son  
cámaras de alta 
tecnología para los ganadores de los tres 
primeros lugares del concurso. 

“Esto impulsa al talento mexicano, fomenta 
la calidad y el alcance de las producciones 
mexicanas, permite que los cineastas 
mexicanos se destaquen a nivel internacional y 
contribuyan al crecimiento y la diversificación 
de la industria cinematográfica en México”, 
comentó Sarah Hoch a Yojiro Asai, director 
senior de mercadotecnia para Sony México.
 
El tradicional Rally Universitario del Festival 
Internacional de Cine de Guanajuato, GIFF 
2023 es una actividad considerada como la 
primera ventana al cine para los cineastas 

noveles jóvenes de México y los elegidos 
este año son: “Lirio blanco” de la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes, “Langostas a 
domicilio” de la Universidad Nueva Galicia, 
“Pariendo chayotes” del Colegio Nacional de 
Cine, “Cenizas” de la Universidad Autónoma 
de Durango, “Despierta” de la Universidad 
Iberoamericana de León y “El despertar” de la 
Universidad Autónoma del Edomex. 
En otro espacio se realizó el conversatorio 
“Un café con realizadores”, en poco más de 
hora y media de reflexiones entre periodistas, 
críticos de cine, cineastas y Paloma Oseguera 
Gamba, subdirectora de Divulgación y Medios 
del Instituto Mexicano de Cinematografía, 
IMCINE; se habló sobre los retos que enfrenta 
el cine nacional.

Tepic ofrece turismo cultural, de aventura y de naturaleza
*El gobierno municipal comenzó con el Operativo Vacacional Tepic 2023 con distintas actividades todos los días.

Tepic.- El Gobierno de Tepic, 
comenzó con el Operativo 
Vacacional 2023, en el que se 
presentaron las ofertas turísticas 
con las que cuenta la ciudad para 
ofrecer a las y los visitantes, así 
como a sus habitantes.
Quienes se encuentren en la 
capital nayarita este verano, 
podrán disfrutar de turismo de 

naturaleza, cultural, regenerativo, 
social, de aventura e histórico.
Además, se presentó un programa 
artístico y cultural que se realizará 
en la pérgola de la Plaza Principal.
Asimismo, se implementará 
un operativo para desplazar 
unidades de seguridad que van 
a monitorear los diferentes 
destinos turísticos de Tepic, así 

como la instalación de un módulo 
permanente del 24 de julio al 28 
de agosto de 9 AM a 7 PM para 
brindar información.
El calendario de actividades es el 
siguiente:
Noche de serenatas: 1, 8, 15 y 
22 de agosto, en la pérgola del 
Centro Histórico.
Zitakua Místico, Fuego y Danza: 

2, 9, 16 y 23 de agosto, en el 
centro ceremonial Kaliwey.
Tradiciones, Danzas y Rituales: 27 
de julio, 3, 10, 17 y 24 de agosto, 
pérgola del Centro Histórico.
Leyendas y Almas Eternas: 28 de 
julio, 4, 11, 18 y 25 de agosto.
La Hidalgo: Sábado 29 de julio, 
Plazuela Hidalgo de la colonia 
Morelos.

Gana Michel Montaño Señorita Tepic 2023
*Alondra Azcona y Aranza Romano fueron las primera y segunda finalistas.

Tepic.- Michel Montaño, fue 
coronada como Señorita Tepic 
2023, certamen impulsado por el 
gobierno municipal que encabeza 
la presidenta, Lic. Leticia Araiza.
El jurado, calificó las cualidades 
de Michel Montaño como mujer 
integral, ya que son varios 
aspectos a considerar para 
nombrar a la ganadora.

Además de Michel Montaño, 
también fueron reconocidas 
Alondra Azcona y Aranza 
Romano como primera y segunda 
finalistas respectivamente.
Respecto al jurado, fue 
integrado por personalidades 
con experiencia en este tipo 
de eventos: Estrella Morales, 
Nuestra Belleza Nayarit 2001 y 

conductora de televisión; Kevin 
Trejo, Míster Model Nayarit 
2023; Priscila Zárate, Nuestra 
Belleza Nayarit 2010 y Miss 
Earth Nayarit 2011; Alberto 
Llamas, fotógrafo profesional, y 
Zulma Flores, Virreina Mrs Global 
Universe 2023.
El director del Instituto Municipal 
de Arte y Cultura, Sergio Eugenio 

García, aseguró que Señorita 
Tepic 2023 es un trampolín 
no únicamente para las 13 
participantes, sino también 
para los artistas involucrados 
en el vestuario, cosmetología, 
pasarelas, peinado, entre 
otros, por lo que agradeció a 
las personas involucradas por 
hacerlo realidad.
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Presentan Tarjeta Joven en Nayarit
Con la presencia de la secretaria general de 
Gobierno, Rocío Esther González García; 
del secretario de Economía, Jesús Pérez 
López; y del titular del Instituto Nayarita 
de la Juventud, Manuel Alberto Mendoza; 
fue presentada la Tarjeta Joven por el 
director general del Instituto Mexicano 
de la Juventud, Guillermo Rafael Santiago 
Rodríguez, en beneficio de las juventudes, 
emprendedoras, empresarias y empresarios 
de Nayarit. 
Durante la visita de Guillermo Santiago, se dio 
a conocer que con el objetivo de fortalecer la 
cultura e inclusión financiera de las personas 
jóvenes, se desarrolló el Programa Tarjeta 
Joven que les permitirá acceder a beneficios 
reales para adquirir productos y servicios que 
impacten de forma positiva en la economía 
familiar y en la reactivación de la economía 
local, 
asimismo las empresas locales podrán 
fortalecer sus estrategias de promoción y 
aumentar sus ventas.
A través de este programa se pretende 
brindar a jóvenes, de entre 12 y 29 años 
de edad, beneficios, ofertas y descuentos 
en diversos establecimientos y cadenas a 
nivel nacional; además se pretende llegar a 
la meta de un millón de inscritos en todo el 
país. 
Por su parte, la secretaría general de Gobierno, 
Rocío Esther González García, comentó que 
la Tarjeta Joven no solo ayudará a incentivar 
la economía local, también representa un 
símbolo de grandes oportunidades y se 
convertirá en una herramienta poderosa 
para fomentar la educación financiera, “se 
empoderará a las juventudes nayaritas para 
tomar decisiones informadas y responsables 
en términos de gastos e inversiones. Los 
jóvenes serán agentes activos de cambio”.
En el evento celebrado en el auditorio de 
la Secretaría de Desarrollo Sustentable, 
también estuvieron presentes Rubicela Nava 
Núñez, secretaria del Trabajo y Justicia 
Laboral; Viridiana Rodriguez Peña, directora 
del Programa Jóvenes Construyendo 

el Futuro; así como líderes de cámaras 
empresariales, empresarios, emprendedores, 

jóvenes estudiantes y titulares municipales 
de la juventud.

Gobierno del Estado de Nayarit convoca a todos los sectores de Francisco I. Madero a una Asamblea 
Informativa sobre el Rescate del campo y la fuente de empleo en el Ingenio de Puga. 
La convocatoria, encabezada por la Secretaría de Desarrollo Rural y la Secretaría del Trabajo y 
Justicia Laboral y con la presencia de funcionarios federales de la Secretaría de Gobernación y la 
Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural, se llevará a cabo mañana miércoles 26 de julio de 
2023 a las 10:00 de la mañana, en el Comisariado Ejidal de Fco. I. Madero, ubicado en la calle de 
Morelos. 
Esta relevante participación permitirá a la comunidad conocer de primera mano los avances y 
acciones implementadas por el Gobierno Federal y del Estado, así como las propuestas en favor del 
campo y los trabajadores y la población de Francisco I. Madero

DIMENSIÓN POLÍTICA
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

*Convocan a reunión de hoy sobre el Ingenio de Puga *Unidas cuatro secretarías para destrabar el 
problema    *A las 10:00 horas en el Comisariado de Fco. I. Madero   *Científicos buscan dar con el secreto 
de la vida eterna    *Tortugas y reptiles reúnen caros secretos por descubrir    *OVNIS impactan a gentes 

de 3 estados de la República

EN SEGUIMIENTO a los deseos del Gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero de ayudar a las familias 
pertenecientes a los trabajadores cañeros del Ingenio 
de Puga que llevan meses en la angustia debido a que 
carecen de ingresos, ello en virtud de que el problema de 
la factoría es la falta de liquidez para pagar sus salarios, 
y tras de que un grupo de funcionarios solidarios han 
emprendido acciones para colaborar con el mandatario 
estatal en su deseo de ayudar, el propio Gobierno estatal 
convoca a todos los sectores de Francisco I. Madero, 
donde se asienta el mencionado ingenio, a una Asamblea 
Informativa sobre el Rescate del campo y la fuente de 
empleo. 
Son los propios titulares de las secretarías de Desarrollo 
Rural y del Trabajo y Justicia Laboral, quienes convocan a 
la importante reunión --y urgente por las circunstancias—, 
con la presencia de funcionarios federales de las también 
secretarías de Gobernación y de Agricultura y Desarrollo 
Rural, para llevarse a cabo hoy miércoles 26 de julio 
a partir de las 10:00 horas en el Comisariado Ejidal del 
poblado, ubicado en la calle de Morelos. 

EN EL COMISARIADO
De acuerdo con los convocantes, la importante reunión 
permitirá a la comunidad conocer de primera mano los 
avances y acciones implementadas por el Gobierno 
Federal y del Estado, así como las propuestas en favor 
del campo, los trabajadores y la población de Francisco 
I. Madero.
Lo que en verdad nos alienta pues no podía ser de otra 

forma en virtud de que se trata del poblado en que 
nacieron tanto el mandatario estatal como su hermano 
el arquitecto José Ramón Navarro Quintero, quien como 
se sabe además de haber sido alcalde capitalino de Tepic, 
fue diputado federal, diputado local y líder del Poder 
Legislativo, amén de haber sido presidente estatal del 
PRI, dirigente de la Confederación de Jóvenes Mexicanos 
(CJM) delegado federal del INFONAVIT tanto en San Luis 
Potosí como en el propio estado de Nayarit.

SECRETO DE LA VIDA ETERNA PODRÍA ESTAR EN 
LONGEVIDAD DE LAS TORTUGAS: CIENTÍFICOS
En una información que a todos nos atañe, digamos que 
los científicos buscan el camino a la vida eterna y han 
descubierto que el secreto podría estar en los anfibios y 
reptiles.
Uno de los mayores anhelos de la humanidad ha sido la 
juventud eterna. En la antigüedad los magos utilizaban 
la alquimia para descubrir nuevos elementos, por un lado 
experimentaban, por otro, se guiaban de textos sagrados 
como la Cábala para ir desarrollando herramientas que 
las personas requerían.
Si bien algunas ideas fueron exitosas y se logró abrir el 
camino hacia lo que hoy es la Química, otros inventos 
estaban impulsados por creencias religiosas y caprichos 
meramente humanos, siendo uno de ellos la vida eterna.

¿QUÉ ES LO QUE HACE QUE ESTOS REPTILES VIVAN 
MÁS?
Hay que tener en cuenta que los reptiles son ectotermos 

(sangre fría) y los mamíferos y demás 
seres son endotermos (sangre caliente), 
por lo que este también será un factor 
crucial de la investigación. Ya que 
sabemos la diferencia, podemos pasar 
al experimento.

INVESTIGACIÓN
Científicos de la Universidad Flinders, 
la Universidad Estatal de Pennsylvania, 
la Universidad Estatal de Michigan y 
la Universidad del Noreste de Illinois 
que publicaron su investigación en la 
revista Science, utilizaron datos de 107 
poblaciones (77 especies) de reptiles y 
anfibios no aviares el grupo para poner 
a prueba la idea de que los animales de 
sangre fría viven más.
En la prueba se demostró que los 
animales de sangre fría al controlar la 
filogenia (evolución y formación de la 
especie) y el tamaño corporal, revelan 
una mayor diversidad de tasas de 
envejecimiento en comparación con los 
endotermos (sangre caliente).
También descubrieron que hay varios 
factores que ayudan a retrasar el 
envejecimiento como los modos de 
termorregulación, la temperatura 
ambiental, los fenotipos protectores y 
el ritmo de la historia de vida.
En resumen, las características de los 
reptiles, como sus espinas, el veneno 
que producen y sus caparazones, los 

ayudan a lidiar con varios problemas en el mundo salvaje.

CAPARAZONES DUROS
“Podría ser que su morfología modificada con caparazones 
duros provea protección y haya contribuido a la evolución 
de sus historias de vida y excepcional longevidad,” dice 
Anne Bronikowski, bióloga de la Universidad Estatal de 
Michigan.
Si bien con los avances tecnológicos los humanos tienen 
más opciones de esquivar la muerte, ¿será posible que 
algunas de estas características se puedan implantar de 
alguna manera en los humanos para prolongar nuestra 
vida pero también que esta sea de calidad?

OVNIS EN MÉXICO
Ya para despedirnos, hablemos ahora de los videos y 
fotografías que se han hecho virales tanto en Tamaulipas 
como en los estados vecinos, como Nuevo León y 
Coahuila en relación a un objeto volador no identificado 
(OVNI) aparecido en los cielos de aquellas entidades la 
noche del domingo 23 de julio.
Sus habitantes reportaron a través de redes sociales el 
avistamiento de una peculiar luz en el cielo, por lo que 
algunas personas especularon que se trataba de un 
OVNI).
En las grabaciones se observa una fuente de luz que 
formaba una circunferencia, luego de ella se desprendía 
una nube de humo también circular, causando expresiones 
de asombro en quienes observaban el fenómeno.
Quienes compartieron los videos no dudaron en etiquetar 
al famoso ufólogo Jaime Maussan, quien por medio 
de su cuenta de Facebook compartió un video de esos 
avistamientos y simplemente escribió “Space X”.

¿EN VERDAD FUE UN OVNI?
Ocurrió algo similar el 23 de julio alrededor de las 19:09 
horas, cuando la empresa Space X, dirigida por el polémico 
empresario Elon Musk, realizó el lanzamiento del cohete 
Falcon 9 Starlink. El lanzamiento estaba previsto para el 
22, pero debido a que el tiempo era desfavorable, por 
tormentas eléctricas, se pospuso.
El despegue se realizó en Cabo Cañaveral, en el estado 
de Florida, con la misión de poner en órbita 22 satélites 
Starlink de segunda generación. El Falcon 9 se dirigió hacia 
el sureste y tras separarse de la segunda etapa, después 
de dos minutos y medio de vuelo, el propulsor descendió 
en un barco no tripulado Just que se encontraba anclado 
en el Atlántico al este de las Bahamas.
En la transmisión en vivo realizada por el canal de YouTube 
se puede observar que cuando comenzó la segunda fase, 
en el cielo se formó la figura luminosa captada en México.
Otra muestra de ello es que la Sociedad Astronómica 
Dominicana, de República Dominicana, informó que 
desde la isla caribeña fue visible parte del acontecimiento: 
“a pesar de la bruma y las nubes fue posible captar desde 
Santo Domingo el paso de la segunda etapa del cohete 
Falcon 9 de la empresa SpaceX lanzado este domingo 23 
desde Cabo Cañaveral. Pudo ser visible en los cielos de 
nuestro país unos 8 minutos después”.

Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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Llega a Nayarit acelerador 
lineal: Navarro Quintero 

En Tecuala libre de violencia 
contra las mujeres y 

niñas: Gabino Jiménez  
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

La mañana de este martes 25 de julio, en la sala de 
cabildo, el presidente municipal el C. Gabino Jiménez 
Huerta, acompañado de la presidenta del sistema 
DIF Tecuala, Nora Lilia Burgara Alarcón, ofreció un 
mensaje afirmativo de prevención y búsqueda de la 
erradicación de la violencia contra las mujeres y niñas 
en el municipio, pidiendo a la directora del Instituto 
Municipal de la Mujer; Wendy Reyes González, las 
acciones de acuerdo a los protocolos de actuación 
que marca la ley, las mujeres y niñas del municipio 
deben de saber el compromiso que tiene la actual 
administración pública para que todas vivan una 
vida libre de violencia, el edil manifestó: “su servidor, 
sindica, regidoras y regidores, emitimos esta 
mañana el mensaje de cero tolerancia contra las 
mujeres y niñas”.

En la sala de cabildo también 
estuvieron presente la síndico, 
maestra María Teresa Valdez 
Sotomayor las regidoras de la 
comisión de igualdad, género y familia, maestra 
Blanca Patricia Parra Grave, Erika Partida Jiménez 
y Verónica Alonso García, así como el subdirector 
de Seguridad Pública Municipal comandante, Marco 
Antonio Cienfuegos, la directora del sistema DIF 
Tecuala, Maestra Ruth Verónica Venegas López, 
personal del Instituto Municipal de la Mujer y 
personal del Programa de Apoyo a Instancias de 
Mujeres de las Entidades Federativas (PAIMEF). 
En el mismo acto, se dio a conocer los perfiles 
de quienes encabezan el Programa de Apoyo a 
Instancias de Mujeres de las Entidades Federativas 
(PAIMEF), Lic. Lina Sandoval Flores trabajadora 
social, Lic. Madai López López psicóloga clínica 

y Lic. Andrés Sandoval Arreola asesor jurídico, la 
presentación de los perfiles la realizó la Licenciada 
Wendy Reyes González directora del Instituto 
Municipal de la Mujer e informó que PAIMEF tiene 
como objetivo fortalecer al Instituto de la Mujer, 
brindando atención a mujeres en situación de 
violencia por motivos de género y en su caso a sus 
hijas e hijos, también brinda atención en materia de 
prevención a la población en general y sectores en 
específicos, y brindar capacitaciones a servidores 
y servidoras públicos, los cuales están brindan 
atención como unidades fijas del mes de mayo, 
hasta el 31 de diciembre del presente año, también 
agradeció a todos los presentes su asistencia.

Operativo vacacional “Verano 2023” en Tecuala
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

*En el operativo participaran los tres órdenes 
de gobierno, para garantizar la seguridad 
de los vacacionistas, extranjeros, estales 
y locales, así lo manifestó el presidente 
municipal Gabino Jiménez Huerta.
La mañana de este lunes 24 de julio, 
autoridades estatales y municipales se 
reunieron para realizar una coordinación 
conjunta para dar inicio al Operativo 
Vacacional “Verano 2023”, acordando que 
dará inicio el jueves 27 de julio, a las 10:00 
horas. 
En la reunión estuvieron presentes el 
presidente municipal el C. Gabino Jiménez 
Huerta, la regidora Blanca Patricia Parra 
Grave, Lic. María Gpe. López Pineda, directora 
de turismo del municipio, Héctor Espericueta 
Ramírez secretario general, Miguel Ángel 
Cossío Silva director de protección civil 
municipal, Samuel Pérez Pérez encargado 

de la comandancia de la policía estatal en 
Tecuala, José Octavio Tello Reyes director 
de seguridad pública municipal, Damián 
Núñez Cabrales del grupo de rescata 
voluntario y emergencias de la zona norte, 
Guadalupe López Romero en 
representación del director de 
eventos cívicos y culturales del 
municipio y la Dra. Ana Karen 
Rodríguez Rodríguez, directora 
de los servicios médicos 
municipales.
Los involucrados en el operativo 
en mención, dejaron claro que se 
está trabajando para que todas 
y todos tengan la certeza que 
estarán bien protegidos durante 
su estancia en el municipio 
y en playas de novillero, el 
edil, Gabino Jiménez Huerta 
aseguró que se tendrá un gran 
operativo para beneplácito de 

los visitantes, logrando que el turismo tenga 
una estancia satisfactoria y segura en el 
municipio, gracias a las corporaciones y las 
dependencias municipales involucradas en 
este gran trabajo que se está llevando a cabo.

Con capacitación, fortalece DIF 
Nayarit a comunidades Del Nayar 
 

Ha llegado a Nayarit el nuevo 
acelerador lineal de última 
tecnología que dará servicio, en 
conjunto con el equipo actual, para 
dar tratamientos de radioterapia, 
fundamentales para salvar la 
vida de los pacientes del Centro 
Estatal de Cancerología, informó 
el gobernador del estado, Miguel 

Ángel Navarro Quintero.
Como la atención sanitaria es una 
garantía en México y en Nayarit, 
este equipo estará a disposición 
de todas y todos los nayaritas de 
manera absolutamente gratuita. 
En Nayarit se hacen valer los 
derechos sociales consagrados en 
la Constitución.

Tepic, Nayarit; 24 de julio de 
2023.- La presidenta del Sistema 
DIF Nayarit, doctora Beatriz 
Estrada Martínez, encabezó la 
clausura del curso de Repostería y 
Panadería destinado a 31 mujeres 
de las localidades de Jesús María, 
Las Huertitas y Potrero De La 
Palmita, municipio Del Nayar, 
quienes recibieron sus constancias 
con validez oficial y becas que les 
permitirán emprender actividades 
económicas en sus comunidades.
 
Fue en las instalaciones del 
Corazón de Tu Gobierno, donde 
la titular de la asistencia social 
en la entidad reafirmó que uno 
de los principales objetivos de 
la administración que encabeza 
su esposo, el gobernador Miguel 

Ángel Navarro Quintero, es 
mejorar el bienestar de las 
familias nayaritas, a través de 
la capacitación y el apoyo para 
su crecimiento profesional, 
otorgando herramientas 
gratuitas para lograr que las y los 
ciudadanos puedan prosperar en 
sus emprendimientos.
 
“En DIF estatal estamos para 
trabajar con ustedes, para 
apoyarlas, para ver todas las 
necesidades y problemas; los 
programas de capacitación les 
van a servir  para el bienestar 
de sus familias. Son sus manos 
las que van a estar trabajando, 
pero esas manos apoyadas por 
ese gran corazón que tienen. Yo 
las felicito por ser esas mujeres 

emprendedoras a partir de hoy, 
pero también esas mujeres 
guerreras, luchonas, y sobre todo 
que aman y ven por el bienestar de 
su familia, porque no hay otro pilar 
más importante que las mujeres, 
las madres de familia”, señaló.  
 
Como incentivo para que continúen 
capacitándose y con la finalidad 
de generar desarrollo económico 
en las comunidades, cada una de 
las 31 egresadas recibió más de 4 
mil pesos, recurso que les ayudará 
a comercializar los productos que 
aprendieron a elaborar; además, 
se les entregaron apoyos para 
proyectos productivos, incluyendo 
un congelador mixto, una mesa de 
trabajo de acero inoxidable, y un 
horno panadero y espiguero

 
“El gobernador está plenamente 
consciente de que ustedes son la 
base fundamental, la cultura y la 
tradición del estado de Nayarit, 
con la frente en alto vamos a 
buscar que ustedes crezcan al 
igual que el estado, que todo esto 
les permita ser autosuficientes, 
sean reconocidas, aceptadas e 
incluidas en todo lugar”, enfatizó la 
doctora Beatriz Estrada Martínez.
 
El curso de Repostería y Panadería 
fue impartido por el Instituto de 
Capacitación para el Trabajo del 
Estado de Nayarit (ICATEN), la 
Secretaría del Trabajo y Justicia 
Laboral del estado y el Servicio 
Nacional de Empleo en las 
comunidades de la zona serrana.
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Inició Curso de Verano DIF 2023 en Acaponeta  
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Con la alegría de nuestros 
pequeñitos asistentes al Curso 
de Verano 2023 que impartimos 
en DIF Acaponeta, este día 

clausuramos la primera etapa 
de los niños y niñas del primer y 
segundo grado. 

Para celebrar, tuvimos 
entretenidos y refrescantes 

juegos en alberca, donde todos 
convivieron entusiastas. 
Al finalizar, degustaron de una 
rica merienda y la directora de DIF 
Acaponeta, Claudia Macedo Ruiz, 
les entregó un Reconocimiento 

para agradecer su importante 
participación durante esta 
semana en nuestras actividades 
de:
Pintura Experimentos 
Cocina Medio ambiente.

Programa municipal de 
adaptación de lentes 

gratuitos en Piedra Ancha 
Pedro Bernal/ Gente y 

Poder 

El Programa Municipal 
de Adaptación de Lentes 
Gratuitos del Gobierno De 
Acaponeta coordinado a 
través de la dirección de 
Salud, visitó este lunes a 
la comunidad de La Piedra 
Ancha. 
Jornada de atención 
oftalmológica enfocada a 
brindar ayuda a quienes 
mas necesitan, apoyando su 
economía y el mejoramiento 
de su calidad de vida. 
El Gobierno de Acaponeta 
prioriza tu salud y tu bienestar 
social.

No se escatiman recursos para proteger 
a las y los nayaritas: Navarro Quintero 

Esta mañana, el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero hizo entrega de 46 
motosierras y equipo de remoción 
de árboles caídos a los equipos de 
la Comisión Forestal de Nayarit, 

la Comisión Nacional Forestal, la 
Brigada Forestal de la Secretaría 
de Desarrollo Sustentable y 
Protección Civil.
Fue acompañado a esta reunión 
por el subsecretario de Educación 

Superior del Gobierno de México, 
Dr. Luciano Concheiro Bórquez, 
amigo de Nayarit. También 
supervisó el nuevo Gimnasio 
Niños Héroes, que no se vio 
afectado.

Nayarit tiene a muchos hombres 
y mujeres en Nayarit cuidando 
y protegiendo el patrimonio 
forestal, donde no se escatiman 
recursos para que cumplan con su 
noble labor.
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*Muñoz 
Ledo*

 Apologías de todo y para todo
Como si se quisiera tapar el Sol con 
un dedo, hoy en día han surgido 
personas que en todo ven apologías 
hacia el crimen, hacia la drogadicción, 
al narcotráfico y por supuesto, hacia el 
racismo y el esclavismo, promoviendo 
que se censuren datos históricos 
plasmados en películas, libros, novelas, 
canciones y pláticas comunes.
Nuevas generaciones se asustaron al 
mirar la película “Lo que el viento se 
llevó”, por tener escenas de esclavos 
y porque al servicio de una hacienda 
hay mujeres afroamericanas. Películas 
como la de “ET” dirigida por Steven 
Spielberg, convencieron a este cineasta 
de eliminar escenas en donde aparecen 
armas de fuego en el cinturón de un 
policía que persigue al extraterrestre. 
Y, en nuestro país hay entidades en 
donde están prohibidos los corridos que 
hablen del narcotráfico o personajes 
ligados al contrabando de drogas, 
dizque por hacer apología del crimen 
e incitar a las nuevas generaciones al 
exhibir series en donde se da cuenta 
que quienes se dedican al narcotráfico 
viven cómodamente en residencias o 
mansiones ostentosas.
En la misma forma se ha prohibido 
todo tipo de propaganda hacia los 
cigarrillos, al consumo de tabaco, 
hasta no permitiendo su exhibición en 
tiendas en donde se venden y menos 
que presenten carteles alusivos a los 
cigarrillos.
Sin embargo, poco o nada se dice de las 
canciones que hablan de las borracheras 
o a ingerir licores embriagantes, ¿por 
qué? Pues simple y sencillamente 
porque muchas de las canciones, sobre 
todo de las denominadas rancheras 
hablan del consumo de alcohol. Y claro 
que las campañas contra el consumo 
de tabaco, alcohol y todo tipo de 
drogas, es prácticamente imposible 
de detener, pues así hoy en día esté 
prohibido que haya comerciales y 
anuncios en contra de estos consumos 
ni modo que enlaten, escondan o 
destruyan infinidad de películas y 
programas televisivos en donde en la 
mayoría aparecen actores fumando, 
tomando y hasta drogándose.
En una casa en donde nadie fume ni 
tome y no vean los niños estos malos 
ejemplos en su propio hogar, de todos 
modos, los van a mirar en la calle o 
en algún programa en la televisión o 
película que la familia esté viendo en 
su propia casa; lo mismo que armas 
de fuego que las mirarán portándolas 
a los integrantes de las corporaciones 

policíacas, así como soldados y marinos 
que se ha visto patrullan algunas calles 
de las ciudades en todo el país.
En cuanto al esclavismo, cómo se podría 
erradicar de los libros de historia su 
existencia, una esclavitud que en cierto 
modo sigue vigente aunque disfrazada 
y en algunos países en donde todavía 
se practica en forma descarada; pero 
para no ir tan lejos, existe la compra-
venta de deportistas, sobre todo en el 
balompié, en donde los deportistas se 
compran y venden como mercancía; 
aunque también se dice que sirve para 
lavar grandes cantidades de dinero; 
pero esa es otra historia.
Y sobre el racismo, este sigue vigente 
en la mayor parte del mundo, incluso en 
los Estados Unidos de Norteamérica, 
en donde constantemente se 
documentan casos aberrantes de este 
tipo de atropellos a la dignidad humana, 
no se diga de policías güeros hacia 
ciudadanos de origen afroamericano 
y, desde luego, hacia las naciones 
nativas del norte del continente hoy 
denominado América.
Sin embargo, y para no ir tan lejos, 
otra vez, en nuestro país se han dado 
muestras de que existe un racismo 
acendrado, sobre todo contra las 
etnias autóctonas, así como con 
gente de escasos recursos o simple y 
sencillamente por el color de su piel 
que si bien, aunque no sea muy oscura 
como los afrodescendientes aun así 
son discriminados nada más por eso.
¿Cuándo se han visto personas 
de aspecto indígena o de piel muy 
morena en telenovelas, comerciales 
de televisión o de revistas impresas, 
así como promocionales turísticos 
de playa? ¿Quién no recuerda el 
escándalo que se armó cuando salió a 
la fama la actriz de origen oaxaqueño, 
Yalitza Aparicio, quien recibió gran 
discriminación hasta de otros actores 
y actrices, ¿por qué? Pues porque en 
nuestro país hay gente que trata de 
ocultar a nuestra raza de bronce, de 
dar la apariencia de que en México 
somos puros güeritos y de ojos claros.
Así que, tal vez por esto, se esté 
corriendo el riesgo en nuestro país 
de que ya no aparezcan en ninguna 
parte publicitaria personas de aspecto 
indígena o de piel morena, porque 
harían apología a gente ya “inexistente” 
en nuestro país. O ya en dado caso, 
prohibir fotos de Benito Juárez y quitar 
de los libros de historia el origen de 
nuestros ancestros.
Sea pues. Vale.

Se fue un mexicano de excepción. 
*Porfirio* ya pertenece a la 
historia. Polemista, divertido, 
excéntrico, imprevisible e 
incontrolado narcisismo. 
*Muñoz Ledo*, hombre de luces 
y sombras. Las luces fueron 
suyas; las sombras derivaron de 
ese quehacer incierto, de esas 
aguas turbulentas de la política, 
que tarde o temprano pone 
opacidades en quienes la 
practican.
 
Se fue *Porfirio* en 
un momento crucial 
para el país. Harán 
falta su saber, su 
cultura, su congruencia, 
su fosforescente 
inteligencia, su 
extraordinaria memoria, 
su actitud crítica, su 
arrebatada oratoria 
de chispa e ingenio, 
su obsesión por la 
política, su profundo 
conocimiento de la 
realidad nacional, su 
visión democrática 
de México, su tirria 
a la mediocridad 
y corrupción. 
Se fue el amigo de Carlos 

Fuentes, Víctor Flores Olea, Sergio 
Pitol, Carlos Monsiváis, Francois 
Mitterrand, Kurt Waldheim, 
entre muchos otros. Aunque se 
casó tres veces, el amor de su 
vida siempre fue la *patria*, la 
más deseada de todas las novias 
que tuvo. Imposible pedir que 
descanse en paz, quien nunca 
supo de la paz ni del descanso. 
Ya se extraña su opinión.

Escuelas deportivas todo un éxito 
impulsadas por Eduardo Lugo 

José María Castañeda 

Las escuelas deportivas impulsadas en esta 
administración municipal presidida por el Prof. 
Eduardo Lugo, han sido todo un éxito en la 
formación deportiva de niñas, niños y adolescentes.
Las y los deportistas, han tenido excelentes 
resultados en competencias nacionales y 
estatales, tal es el caso de Yamileth Durán que 

obtuvo Medalla de Oro en la prueba de relevos 
sub 16, donde también obtuvo récord nacional, 
asimismo Aranza Pérez Woo, obtuvo Medalla 
de Bronce en relevo 4x100, obteniendo récord 
nayarita con una marca de 49.18”, ambas 
santiaguenses representando a Nayarit en los 
Juegos Nacionales CONADE 2023, entrenadas en 
la Escuela Municipal de Atletismo.
Felicidades a ambas atletas y sus entrenadores.

Deportes de mayor esfuerzo del Veradif 
comenzarán temprano: Eduardo Lugo 
José María Castañeda 

De manera oficial arrancó 
este martes una edición más 
del programa Veradif, en las 
instalaciones de la Unidad 
Deportiva que se ubica al 
poniente de la ciudad, En la 
pasada rueda de prensa a la 
que convocaron las autoridades 
municipales Eduardo Lugo, y 
Teresa Berumen presidente 
municipal y presidenta del DIF 
Municipal respectivamente 
se señaló que en esta nueva 
edición del Veradif, con una 
asistencia calculada en  400 
alumnos.
Atletismo, futbol, beisbol, 
ajedrez, entre otras actividades 
de recreación y del deporte 
serán impartidas por personal 
calificado además de que 
señaló el alcalde que en virtud 
de que son muchos los padres 
de familia que por cuestiones 
de trabajo muchas de las veces 

envían a sus hijos sin haber 
desayunado a estos tipos de 
programa debo de decirles 
que otorgaremos un pequeño 
refrigerio a los alumnos para que 
rindan más además de que se 
les mantendrá hidratados para 
que no sean víctimas de una ola 
de calor, que tantas muertes ha 
ocasionado a lo largo y ancho 
de nuestra república mexicana, 
vamos a tener vigilancia por 
parte del personal de seguridad 
pública todo en aras de que los 
menores estén debidamente 
protegidos ya que incluso se les 
dotara de un gafete para ellos, 
y otro para el padre o tutor que 
acuda a recogerlo.
También se mencionó que 
los eventos deportivos que  
impliquen mayor esfuerzo físico 
deberán de comenzar a primeras 
horas de la mañana a fin de que 
cuando arrecie el calor estos ya 
se encuentren protegidos de 
las inclemencias del astro rey, 

nuestro compromiso será el de 
presentar buenas cuentas a los 
padres de familia con hijos en el 
Veradif,  asimismo se les dotara 
de una playera que a la postre les 
sirva de identificación de que son 
parte del programa educativo 
deportivo y de educación, la 
edad de los participantes es 
de 6  a 12 años, existiendo 
el compromiso de parte del 
personal docente de cuidar a 
los alumnos y de mantenerlos 
entretenidos en los diversos 
cursos ahí impartidos luego que 
uno de mis compromisos que 
me eché a cuestas fue el de 
apoyar a la juventud estudiosa y 
ahora son los cursos de Veradif 
y mañana dijo en sentido 
figurado continuaremos con la 
entrega de calzado escolar ya 
que estos fueron compromisos 
fundamentales para todos 
los niños en edad escolar,  
puntualizó el profe Eduardo 
Lugo. 
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Se inauguró el curso de VERADIF 2023 en Santiago

Muere en Tijuana Jorge “Pachuco” Ramos Carmona, peluquero de Santiago
José María Castañeda 

Una muy triste noticia fue la que 
recibimos la mañana del pasado 
lunes al conocer la triste noticia 
del fallecimiento de Jorge Alberto 
Ramos Carmona, a quien sus 
amigos conocimos ampliamente 
con el apodo del “Pachuco”.
El Pachuco de oficio peluquero 
alternaba su estancia, lo mismo 
aquí en Santiago Ixcuintla 
poblado que lo vio nacer como 
en la fronteriza ciudad de Tijuana 
B.C. sitio al que constantemente 
iba porque allá tenia a sus hijos 
y que como buen padre iba a 

visitarlos y a quedarse largas 
temporadas, ya que el oficio de 
fígaro allá también los ejercía 
ya que tenía clientes en aquella 
población lo mismo que aquí en 
Santiago,  la última vez que fui a 
cortarme el pelo tenía instalada 
su peluquería en un apartado que 
le rentaba el Lic. Jorge H. Macías 
Rodríguez, y  en lo que me cortaba 
el pelo fiel a la costumbre de todo 
buen peluquero entablamos una 
plática donde me decía que ya 
los años comenzaban a pegarle y 
que estaba pensando seriamente 
en quedarse definitivamente en 
Tijuana al lado de sus hijos. 

Aquí en Santiago anduve con 
una mujer con la que me llevaba 
bien, pero esta tenía un marido 
muy desobligado, quizá por eso 
aceptó andar conmigo, pero no 
me acostumbré a compartirla, yo 
le ofrecí juntarme con ella pero 
ella me decía que así estábamos 
bien, por lo que finalmente tomé 
la decisión de continuar solo, 
y que a lo mejor me regresaba 
a Tijuana, el reportero dejó de 
ver a Jorge Alberto Ramos, a 
quien los amigos de la infancia 
jamás lo abandonaron, ya que 
constantemente me tocaba 
verlos en su peluquería de la 

calle Zaragoza ingiriendo unas 
cervezas, cosa que molestaba 
al Pachuco, ya que incomodaba 
a la clientela, de ahí cambió su 
peluquería a la calle Guerrero, 
y fue ahí donde le perdí la pista, 
hasta ayer que por medio de 
algunos medios impresos me di 
cuenta de su deceso, descansa 
en paz amigo Pachuco, y pues 
cualquier rato nos volvemos 
a reunir ya que como tú lo 
decías de manera acertada, los 
años comienzan a pesarnos y 
cualquier rato nos volvemos a ver 
para seguir con nuestras platica 
relacionadas con el béisbol. 

José María Castañeda 

“Para que vinieron al Veradif, verdad 
que a divertirse”, preguntó el profe. 
Eduardo Lugo, Siiii, contestaron a 
una sola voz las decenas de niños 
que abarrotaron una de las áreas 
verdes de la unidad deportiva de 
esta ciudad de Santiago Ixcuintla, 

Los menores niños y niñas además 
de los docentes portaban una 
playera con la leyenda de VERADIF, 
mismas que los señalaban como 
participantes en el curso de 
verano instituido por el presidente 
municipal Eduardo Lugo, y su esposa 
la presidenta del voluntariado del 
Dif.

El reportero realizó un pequeño 
recorrido por las confortables 
campos deportivos,  encontrándonos 
primeramente a un grupo de niños 
que practicaban el béisbol, desde 
sus principios básicos como era el 
de batear la esférica, guiado por 
un instructor que con la paciencia 
de un monje tibetano observaba la 
práctica de bateo, mientras que era 
seguido muy de cerca por el Pollo 
Abrahán Ramos,  responsable de 
la disciplina beisbolera en la misma 
práctica del rey de los deportes, 
vimos a Severo Aranda, quien fuera 
una de las glorias deportivas en esta 
disciplina  al que por cierto lo vimos 
muy delgado, éste dijo que le habían 
detectado Diabetes,  y que esa era 
la causa de su baja de peso.
En otra de las canchas deportivas 
vimos a un grupo de niñas que 
sumamente motivadas esperaban 
la hora en la que su instructor les 
indicara la forma en la que deberían 
de ver acción en la disciplina de la 
gimnasia, por lo que luego de ver 
la algarabía que mantenían cual 

si fueran gaviotas en la playa, 
continuamos con nuestro andar 
hasta situarnos en otra de las 
áreas de la unidad deportiva, donde 
niños pateaban un balón a la vez 
que recibían las indicaciones de 
sus entrenadores, en ese lugar el 
presidente Eduardo Lugo, quien 
por ser maestro de profesión se 
encontraba en su elemento, es decir, 
entre alumnos que entusiasmado 
no hallaban la hora en  la que 
mostrarán sus habilidades a la hora 
de dominar el balón.
Por lo que en la breve estancia en 
la que me mantuve en la unidad 
deportiva de Santiago Ixcuintla, 
no tuve menos que evocar, no sin 
cierta añoranza los momentos 
en los que éramos parte activa 
en la disciplina del deporte, 
conformándome con ver como 
los alumnos participantes en el 
Veradif 2023 al igual que docentes 
e instructores se declaraban listos 
para sacar adelante esta nueva 
jornada de entretenimiento y 
diversión, Enhorabuena. 

No se escatiman recursos 
para proteger a los nayaritas: 

Doctor Navarro Quintero

Presentan 
Tarjeta Joven 

en Nayarit 
para acceder 
a beneficios

Gana Michel 
Montaño Señorita 

Tepic 2023

No regresará 
la pensión a ex 

presidentes: 
Adán Augusto

Se inaugura 
curso Veradif 
en Santiago: 

Eduardo Lugo

‘Pepito’ Barajas 
revisó obra de 
construcción 
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